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Предваряя изложение проекта платформы обкома ВЛКСМ к вы
борам в местные органы народного самоуправления, нам бы хо
телось кратно изложить предысторию данного текста. Может быть, 
это объяснит, почему проект получился именно таким, как фор
мировалась его логика и почему мы его предлагаем на обсужде
ние комсомольской организации области. Но не отрицаем права 
каждого жителя области высказаться с оценкой по предложен
ному проекту.

1. На наш взгляд, нашему обществу еще очень долго предсто
ит идти к человеку нак высшей ценности этого мира. Мы еще 
слишком далеки от того момента, когда мнение каждого отдель
но взятого гражданина само по себе будет ценным, поскольку в 
нем выражается отношение личности к жизни. Но, вместе с тем. 
сама практика пробуждения человеческого в человеке создает те 
формы совместного самовыражения граждан, которые, на наш 
взгляд, должны будут обеспечить реальное поступательное дви
жение общества. Это органы народного самоуправления.

2. Основной задачей ОНС различного типа должна стать дея
тельность по созданию цивилизованной среды обитания человека, 
защита человека (независимо от возраста) от государственно-ве
домственной машины. Поэтому авторский коллектив пытался по
ставить во главу угла вопросы, связанные с расширением праз 
органов народного самоуправления на местах.

3. Можем ли мы сейчас сказать, какие и в каком количестве, 
в каких формах будут создаваться ОНС на местах? Можем ли 
мы, находясь в Свердловске, во всем объеме представить себе 
ситуацию где-нибудь на севере нашей области? Да и в самом

Свердловске обладаем ли мы в полном объеме правдивой инфор
мацией о реальном положении вещей? Единственно честный от
вет на все три вопроса — нет! Поэтому мы считаем, что данный 
проект в каждом конкретном случае у каждого конкретного кан
дидата может и должен быть наполнен конкретной информацией 
по тому округу, по которому он баллотируется. Но для этого не
обходима честная «фотография» ситуации в том или ином регио
не со всеми его достижениями и со всеми «свинцовыми мерзо
стями». Мы считаем, что это должно стать делом чести ныне 
существующих Советов всех уровней, моральным долгом пар
тийных, комсомольских, профсоюзных органов. Мы должны от
казаться в сегодняшней ситуации от кастовых, классовых, воз
растных и т. д. амбиций и отнестись к Свердловской области как 
к общему дому, иначе региональный хозрасчет станет региональ
ным сведением счетов.

4, Первый этот шаг мы предлагаем Сделать молодежи области 
и предлагаем комсомольским организациям области задуматься 
над вопросом: не потому ли упал авторитет комсомола, что ком
сомол потерял человеческое лицо, забыл о своей человеческой 
природе?

5. Бее сказанное совсем не означает, что каждый член автор
ского коллектива полностью поддерживает каждый из предыду
щих четырех пунктов, и у нас есть свои разночтения. 
Но наиболее принципиальные позиции поддерживаются всеми.

А. ГЛУХИХ, 
член авторского коллектива.

Р. 5. Уважаемые читатели «НС!», надеемся на ваши отклики.

проект Платформа Свердловского обкома
к выборам в местные Советы народных депутатов

«У меня такое правило: 
встал, умылся и приведи 
в порядок свою планету».

(А. Сент-Экзюпери).
Общество, неспособное обес

печить условия максимально 
творческой самореализации 
своего молодого поколения, 
лишено будущего. Политика, 
которую проводит общество 
в отношении молодежи — 
это то, что создает контуры 
общества завтрашнего дня. 
Поэтому основная задача ком
сомольской организации дол
жна состоять в том, чтобы 
оказывать максимально эф
фективное влияние, на харак
тер проводимой в обществе 
молодежной политики, с опо
рой на развивающиеся демо
кратические институты вла
сти нового типа и с целью 
всемерной реализации твор
ческих возможностей нового 
поколения, как поколения, 
ответственного за судьбы об
щества в XXI веке. Но мы не 
можем не учитывать реалии 
сегодняшнего дня; поэтому: 
основной политической уста
новкой ОК ВЛКСМ на бли
жайших выборах должно 
стать требование:

I. Решение моло
дежных проблем— 
только через ре
шение проблем об
щества.

Основными принципами 
деятельности народных депу
татов, поддерживающих на
стоящую платформу, должны 
стать:

— защита экономических 
интересов малоимущих слоев 
населения путем корректиров
ки доходов населения на ин
декс цен, гарантии получэния 
бесплатного образования и 
оказания лечебной помощи, 
сохранения существующего 
уровня цен на жизненно не
обходимые товары;

— обеспечение роста уров
ня жизни всех жителей об
ласти независимо от социаль
ного положения и националь
ной принадлежности;

—- обеспечение гарантий ос
новных прав и свобод граж
дан в соответствии с между
народными документами по 
правам человека, подписанны
ми ..советским государством.

Условием реализации этих 
принципов является полно
властие местных Советов на 
данной территории и нацелен
ность их деятельности на соз
дание максимально комфорт
ной среды обитания человека, 
введение полного территори
ального и внутрихозяйствен
ного хозрасчета.

Основными сферами дея
тельности МСНД на сегодняш

Счет
на миллионы

Часто слышу по радио и чи
таю в прессе, что число чле
нов ВЛКСМ сократилось. Ну. 
а сама цчфоа, на сколько же! 
Или это тайна!

В. ЯКИМОВА. 
Нижний Тагил.
За пять лет численность 

ВЛКСМ сократилась на 10 
миллионов человек, в том чис
ле за последний год — почти 
на 4 миллиона. Эти цифры 
были приведены на IX плену
ме ЦК ВЛКСМ, который со
стоялся П—28 октября (см. 
«На смену!» за 31.10.89). Кон
статируя продолжающийся 
кризис союза молодежи, уча
стники пленума приняли ряд 
важнейших решений, связан
ных с подготовкой и проведе
нием XXI съезда ВЛКСМ. На
помним, что съезд будет соз
ван 11 апреля 1990 года в 
Москве. •

«Зеленая 
альтернатива»

В газете «На смену!» много 
места уделяется вопросам 

ний день должны стать веде
ние сбалансированной соци
альной политики, развитие 
экономической самостоятель
ности и правовое обеспечение 
этой деятельности.

I. В социально-экономичес
кой области необходимо про
ведение следующих мер:

1. В условиях дефицита 
жизненно необходимых това
ров и вынужденного их нор
мированного распределения 
создать систему широкого ин
формирования населения о 
фактическом наличии этих 
товаров, принципах, методах 
и каналах их распределения.

2. Безвозмездно передать 
на добровольной основе квар
тиры — жильцам-хозяевам, 
подъезды — жильцам, дворы 
— домовым коллективам. 
Сверхнормативное жплье мо
жет быть выкуплено у госу
дарства или обложено про
грессивным налогом.

3. МСНД должны обеспе
чить полную сохранность 
произведенных и полученных 
продуктов питания и доведе
ние их до потребителя.

4. В розничной торговле 
увеличить объемы и расши
рить ассортимент строитель
ных материалов, материалов 
для садоводства и огородни
чества. Добиваться предостав
ления государственным ор
ганизациям права продавать 
населению некондиционные 
изделия или полуфабрикаты, 
непригодные к использованию 
в основной деятельности пред
приятий.

5. Расширение участия 
МСНД и граждан в матери
альном и техническом осна
щении органов охраны право
порядка. Расширение договор
ных отношений между граж
данами и органами УВД в 
сфере охраны правопорядка 
и личного имущества и до
стоинства граждан. Органы 
охраны правопорядка подчи
нить только МСНД.

6. С целью улучшения ма
териальной базы здравоохра
нения ввести для трудоспособ
ного населения плату за пи
тание и пребывание в ле
чебных учреждениях при со
хранении бесплатности ока
зания лечебной помощи. Раз
решить создание системы до
бровольных пожертвований 
граждан лечебным учрежде
ниям различного типа.

7. Создавать экстерритори
альные школы с правом кон
курсного отбора, в том числе 
школ на авторской основе.

8. Расширение возмож
ностей в сфере использования 
досуга и отпускного времени 
граждан. Разработать ком
плексную программу «Ту

ШЕШЙВвЗЕГШК ВОПРОСЫ ДНЯ

экологии. Это правильно, наш 
регион, наверное, самый за
грязненный в Союзе. Активи
зировалось в области и «зе
леное движение». Говорят, 
что появилась на свет даже их 
программа. Не могли бы вы 
поподробнее рассказать о ней.

В. ВАРАКИНА.'

В середине ноября в Сверд
ловске в обкоме ВЛКСМ со
стоялась встреча участников 
«зеленого движения» Ураль
ского региона. В острой поле
мике обсуждалась представ
ленная свердловчанами про
грамма, названная «Зеленая 
альтернатива».

Возникает резонный вопрос: 
альтернатива чему или кому? 
Как явствует из программы 
«пагубному, бездуховному, 
технократическому пути раз
вития общества». Исходя из 
поставленной цели намечены 
и конкретные пути их реше
ний. В частности, в ней акцен
тируется внимание на «эколо
гизацию Советов всех уровней 
как путем выдвижения в них 
своих кандидатов, так и путем 
разъяснительной работы с на
родными депутатами, избира
телями».

Кроме этого в «Зеленой 
альтернативе» предлагается 
создать систему банков эколо
гического развития, которые 
наряду с финансовым фондом 

ризм» с учетом возможности 
привлечения как иностранно
го капитала, так и личных 
средств граждан на акционер
ной основе. Добиваться пре
доставления МСНД права са
мостоятельного выбора как 
зарубежного, так и внутрен
него партнера. Реализация 
программы «Туризм» должна 
предусматривать возмож
ность безвалютного обмена с 
иностранными государствами, 
организациями и граждана
ми. Обязательным при этом 
является лишение статуса 
«закрытости» Свердловской 
области.

9. Предусмотреть невозмож
ность купли-продажи и спе
куляции земельным фондом. 
Передать безвозмездно на 
добровольной основе землю в 
собственность тому, кто ее 
обрабатывает. Стимулировать 
долгосрочную семейную и 
личную фермерскую аренду. 
Сохранить только рентабель
ные колхозы и совхозы. Пе
редать подсобные хозяйства 
предприятий в собственность 
колхозам и совхозам или в 
аренду селянам.

10. Исходя из реальной си
туации МСНД имеют право 
устанавливать районные ко
эффициенты (надбавки) к за
работной плате или иным до
ходам населения для тех ка
тегорий трудящихся, которые 
таких надбавок не получают 
(пенсионеры, студенты, работ
ники непроизводственной 
сферы и др.).

11. МСНД имеют право соз
давать режим наибольшего 
благоприятствования мате
рям, воспитывающим детей, 
вплоть до освобождения их 
от другой общественно полез
ной деятельности на длитель
ный срок.

II. В области экономи
ческой политики с целью 
введения реального хоз
расчета считаем необхо
димым проведение сле
дующих мероприятий:

1. Ведение антиинфляцион
ной политики района, горо
да, области, региона через 
сопоставление фонда заработ
ной платы данной территории 
с суммой товаров народного 
потребления и услуг, произве
денных и реализованных в 
данном регионе плюс сумма 
ТИП, полученная регионом в 
обмен на произведенные 
средства производства.

2. Максимально возможная 
передача государственной 
собственности МСНД, то 
есть приобретение МСНД 
реальных прав распоряжения 
и использования этой собст
венности либо передача этих 
прав гражданам или их тер-

охраны природы аккумулиро
вали бы различные идеи, тех
нические и любые другие 
предложения, способствую
щие оздоровлению окружаю
щей среды. В комплекс пред
лагаемых мер входит и воп
рос экологического образова
ния и воспитания подрастаю
щего поколения. 8 частности, 
уже создается гуманитарно
экологический лицей в Сверд
ловске, где наряду с обще
образовательными предмета
ми будут преподаваться и спе
циальные дисциплины, чтобы 
восполнить пробел, касаю
щийся экологии человека, 
природы.

Наука выходит 
на рынок

В последнее время много 
говорят о международном 
сотрудничестве в научной сфе
ре. Есть ли какие-то подвиж
ки по этому вопросу в Ураль
ском отделении АН СССР!

М. СУРКОВ.
М. СВЕШНИКОВ, директор 

Внешнеторговой фирмы УрО 
АН СССР:

— Наша хозрасчетная фир
ма создана в январе 1989 го

риториальным объединениям 
с целью предоставления пра
ва быть хозяином не на сло
вах, а на деле.

3. Добиваться права МСНД 
устанавливать предприятиям 
любого уровня подчиненности 
обязательную номенклатуру 
продукции на часть их объема 
производства для решения 
местных проблем.

4. Добиваться права уста
навливать налоги на пред
приятия, находящиеся на дан
ной территории, за использо
вание земли, природных и 
трудовых ресурсов за исклю
чением собственных пред
приятий данного МСНД.

5. Предоставить МСНД 
право выпуска акций, облига
ций и других пенных бумаг 
для решения проблем, стоя
щих перед регионом, и рас
пространять их как среди 
предприятий, так и населе
ния.

6. Считать необходимым 
для МСНД содержание соб
ственных строительных орга
низаций, коммунальных 
служб, а также служб эколо
гического назначения.

7. Предоставить право на
ложения штрафа на предприя
тия, организации, граждан, 
нарушающих своей деятель
ностью экологический баланс 
в 10-кратном размере от сум
мы причененного ущерба с 
поступлением не менее поло
вины суммы штрафа i бюд
жет МСНД.

8. Обмен товарами и тру
довыми ресурсами между 
регионами вести только на 
возмездной основе.

9. Предоставить право 
МСНД устанавливать режим 
наибольшего благоприятст
вования предприятиям, вы
пускающим дешевые или ост
ро необходимые товары для 
местного потребления.

10. Добиваться системы 
раздельного налогообложе
ния: федерального (централи
зованного) и муниципального 
(местного).

11. Предоставить гражда
нам право объединения своих 
сил и средств материальных 
и денежных ресурсов для соз
дания новой или развития 
уже существующей социаль
ной инфраструктуры. Советы 
соответствующих уровней мо
гут передавать свои права на 
поддержание или развитие 
социальной инфраструктуры 
организованным объедине
ниям граждан.

III. В сфере обществен
ной и политической жиз
ни:

1. Добиваться скорейшего 
принятия Закона о печати, 
который предусматривал бы:

да по решению президиума 
Уральского отделения. За до
вольно короткий срок проде
лана немалая работа. Геогра
фия партнерства охватила 
такие страны, как Болгария, 
Венгрия, Китай, США, ФРГ, 
Франция, Индия, Испания, 
страны Ближнего Востока, а 
номенклатура товаров исчис
ляется десятками. Сегодня 
практически существует устав 
фирмы, дающий широкие пол
номочия в сфере экспорта и 
импорта, создания совместных 
предприятий и представи
тельств, в том числе и за ру
бежом; открыты счета во 
Внешэкономбанке, на которые 
поступает первая валюта; ут
верждена номенклатура, ох
ватывающая специфику четы
рех десятков институтов наше
го отделения.

Фирма, стремясь содейство
вать позитивным процессам в 
экономике, активно включи
лась в процесс, связанный с 
конверсией. С ее помощью на 
ряде крупных уральских пред
приятий размещаются заказы 
на конкупентоспособную, глав
ным образом наукоемкую 
продукцию. Фирма одна из 
первых в Уральском экономи
ческом районе стала членом 
Ассоциации экспертов.

Более подробную информа
цию о работе Внешнеторговой

— образование газет, жур
налов, теле-и радиопрограмм, 
подчиненных только учреди
телям. Создание кооператив- 
ной печати и развитие аль
тернативных независимых ис
точников информации;

— регистрация печатных 
органов в заявительном по
рядке. Прекращение их дея
тельности только при нару
шении конституционных норм 
и по постановлению судебных 
инстанций;

— право граждан на защи
ту личного достоинства че
рез печатные органы. Ответ
ственность печатных органов 
за распространение заведомо 

ВЛКСМ

ложной информации в судеб
ном порядке;

— передача доходов от 
деятельности источников мас
совой информации из пар
тийного бюджета в бюджет 
тех организаций, органом ко
торых является данное сред
ство массовой информации.

2. Стимулирование новых 
форм общественной активно
сти граждан в формах, не 
противоречащих Конститу
ции СССР или общечеловече
ским ценностям.

3. Налогоплательщик дол
жен знать, куда идут его 
деньги. Гарантировать доступ 
к информации об использова
нии налоговых средств.

4. Каждая национальность 
должна иметь равные права 
в любом месте страны. МСНД 
должны обеспечить правовые, 
политические, экономические 
гарацтии на изучение родно
го языка, развитие своей 
культуры в любом районе 
страны независимо от того, 
есть у народа своя нацио
нальная республика, автоно
мия или нет. Обязательность 
согласования всех решений 
МСНД, касающихся нацио
нальных вопросов, с пред
ставителями национальных 
меньшинств, проживающих 
на территории данного Сове
та.

5. Открытие любых воин- 
'Ских частей, находящихся на 
территории МСНД для его 
депутатов с целью контроля 
деятельности. Гарантировать 
военнослужащим право защи
ты собственного достоинства 
через гражданские органы.

6. Внепартийные полномо
чия партийных органов на 
территории определяются 
МСНД.

7. Заявительный характер 
регистрации общественных 
организаций, деятельность и 
Уставы которых не противо
речат Конституции СССР, в 
МСНД.

8. На основании законов 
СССР и РСФСР о статусе на
родных депутатов МСНД мо
гут принимать решения, рас
ширяющие депутатские пол
номочия на данной террито
рии (создание депутатских 
центров, депутатской печати 
и др.).

9, Добиваться права МСНД 
создания собственной поли
графической и издательской 
базы, демократизации поряд
ка испол!>зования множи
тельной техники.

Проект платформы принят 
для обсуждения в комсомоль
ских организациях па заседа
нии бюро ОК ВЛКСМ.

фирмы УрО АН СССР вы смо
жете получить по телефонам: 
22-15-46 (отдел маркетинга), 
22-41-62 (валютно-экономиче
ский отдел).

Лидеры
подписки

Как прошла подписная кам
пания на 1990 год!

Г. ПАВЛОВСКИЙ.
В целом по стране общее 

количество подписчиков на 
центральные газеты и журна
лы с максимальными тиража
ми распределилось таким об
разом (по убывающей):

«Аргументы и факты» — 31 
млн. 517 тыс; «Комсомольская 
правда» — 20 млн. 354 тыс.; 
«Труд» — 20 млн. 9 тыс.; «Из
вестия» — 9 мл4. 478 тыс.; 
«Правда» —- 6 млн. 480 тыс.; 
«Сельская жизнь» — 5 мпч. 
772 тыс; «Семья» — 4 млн. 
610 тыс; «Огонек» — 4 млн. 
50 тыс.; «Советская Россия»— 
3 млн. 18 тыс.; «Новый мир»— 
2 млн. 369 тыс.

Несколько цифр по регио
нальным молодежным издани
ям. «Московский комсомолец» 
— 1 млн. 134 тыс.; «Советская 
молодежь» (Латвия) — 750 тыс. 
Газета «На смену!» — 176 тыс. 
(в текущем году на 1 января 
— 153 тыс.) подписчиков.

Четвертый год пошел от рождения сверд
ловского МЖК-4, что строят ребята из на
учно-производственного объединения «Ав
томатика». Растут разноцветные этажи сре
ди приземистых домиков частного сектора 
Верх-Исетского района города Свердловска, 
но не только этажи, не только ради 
квартир приходят в этот молодежный кол
лектив люди. Здесь еще не разочаровались 
в заманчивых идеях «микрорайона будуще
го», МЖК еще не превратилось в обычную 
цепочку очередников на жилье.

И первый монолитный дом в МЖК-4 идет

не просто, —• то с материалами перебои, 
то., снова с материалами. И все ж растет 
меж стрелами кранов еще одна цветная ше
стнадцатиэтажная «свечка».

Есть в этом доме и доля труда штукату
ра-маляра строительного отряда Наташи 
Айтугаиовой. Она с подругами ведет отде
лочные работы на монолите. Сейчас здание 
готовят к зиме, утепляют, стеклят.

НА СНИМКЕ: Наташа Айтугаиова (сира, 
ва), Валентина Шаламова.

Фото В. ЯКУБОВА.

ЭЛЕГАНТНЫЕ
МОДЕЛИ

Оценку «отлично» получила 
коллекция обуви «Мода-90» 
на республиканском художест
венном совете в Москве. Все 
образцы обувп (а их — 40 пар) 
разработаны и созданы в экс
периментальном цехе произ
водственного объединения 
«Свердоблобувьбьгг».

Авторы — молодые модель
еры Маргарита Шулумова и 
Наталья Садова. Художест
венный совет отметил высо
кое качество, оригинальность 
моделирования. Коллекция 
разработана для ателье выс
ших разрядов и, естественно, 
здесь много элегантной, на
рядной обуви.

— Мы готовы все эти моде
ли уже сегодня внедрить в на
ших обувных салонах, — счи
тают специалисты объедине
ния, — дело сейчас за Ка- 
мышловским кожевенным за
водом. Для изготовления та
кой красивой обуви нужна 
высококачественная, эластич

Анкета для читателей
На финише года в редакции нашей 

газеты традиционно проводится ле
тучка. На таком совещании мы уточ
няем планы на будущее, придумыва
ем новые разделы, рубрики, элемен
ты оформления. И традиционно нам

помогают читатели. Пусть заочно, но 
их мнение для нас очень важно. Вот 
и сегодня вам предлагается стать 
участником такой заочной летучки. 
Всех, кто уже заполнил анкету, бла
годарим. Итак, что вы советуете!

«НА СМЕНУ!»-90
1. Время перестройки. Какие из молодежных проблем сейчас особенно актуальны? 
Перечислите их. Возможно, вы назовете адрес, где требуется приезд корреспонден
та.

2. Если бы тебе дали слово, о чем ты считаешь нужным сказать на страницах 
газеты «На смену!»?

3. Очерки на темы морали, публикации из зала суда, откровенный разговор о жи
тейских проблемах в клубе молодой семьи «Рябинушка», в полосе писем ^Чи
татель-газета». в подборке «Я думаю...».

Какие из публикаций этой тематики были вэм интересны, какие из тем пока 
раскрываются поверхностно, о чем важном мы не пишем совсем?

4. Выбирай собеседника! Назови профессию или имя конкретного человека, встре
чи с которым ты ждешь под рубрикой «Вечерний разговор».

ная и мягкая кожа. А такие 
материалы от камышловцев 
пока поступают редко.

Г. ЛЕВИНА.
Свердловск.

НУДА СМОТРИТ 
МИЛИЦИЯ

В редакцию приходит мно
го писем, в которых читатели 
с возмущением говорят о спе
кулянтах. Красной нитью про
ходит в письмах вопрос: «Куда 
смотрит милиция?» Небольшую 
информацию о том. куда сна 
смотрит, мы предлагаем вам в 
этой подборке.

В этом году подразделения
ми ОБХСС совместно с други
ми службами органов внутрен
них дел, внештатными сотруд
никами милиции осуществлен 
комплекс мероприятий, направ
ленных на выявление и пресе
чение (Ъактов спекуляции про
мышленными товарами и пи
щевыми продуктами в СверД- 
ловсме. Так; например, только 
с августа по октябрь в районе 
ЦУМа, цирна, зоопарка работ
никами рБХСС и санитарного 
подразделения милиции было 
задержано более 50 нарушите
лей действующего законода
тельства. В том числе за неза

(см. на обороте) 

конную продажу товаров по 
ценам, превышающим государ
ственные — 16 человек, за мел
кую спекуляцию — 11 чело
век, за торговлю с рук в не
установленных местах — »1 
человек, за мелкое хулиганст
во — 3 человека, за наруше
ние правил занятия кустарно- 
ремесленной деятельностью — 
3 человека.

Все нарушители были при
влечены к административной 
ответственности. Общая сумма 
штрафов составила 1970 руб
лей. в доход государства кон
фисковано предметов спекуля
ции на сумму 1948 рублей.

В. РАЛДУГИН. 
начальник ОБХСС УВД 

СвердгарМсполкома.
Свердловск.

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума Верхов

ного Совета РСФСР за заслу
ги в профессиональном обу
чении и коммунистическом 
воспитании работающей моло
дежи и многолетний добросо
вестный труд почетное звание 
«Заслуженный наставник мо
лодежи РСФСР» присвоено 
Тимофеевой Александре Ан
дреевне — бригадиру штука
туров треста «Свердловск- 
промстрой», Свердловская об
ласть.
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«ФАНТОМ В ПУШКУ»

27 октября 1989 г
Мы, жители квартала улиц: Сурикова—Щорса —Вере- 

щагина Серова Шмидта, обращаемся к вам с вопро- 
сом: «Когда произведут отселение наших семей со стро
ительной площадки?».

На основании решения Свердловского горисполкома 
от ь апреля 1983 года наш квартал отведен под за
стройку домов повышенной этажности и заказчиком по 
строительству является УКС облисполкома. Именно с 
вынесения этого решения и начались беды некогда мно
гочисленного нашего квартала. УКС облисполкома стал
постепенно, по своему усмотрению,
сынков н пасынков.

разделив нас
отселять из наших домов.

на
Именно

с этого момента нам запретили вести текущий ремонт, 
продажу, прописку в наши дома.

Из газетной публикации (газета «На смену!» от 27 
октября 1989 гола) мы узнали, что все эти годы нашим 
отселением по своему усмотрению бурно занималась 
оывший юрисконсульт УКСа Л. П. Сухова. Действитель
но, Л. П. Сухова приходила в наш квартал, о чем-то 
разговаривала с определенными людьми, и через неко
торое время эти люди получали квартиры в удобных 
для них местах, а вернее, в престижных местах. Так. 
например, совершенно непонятно, на каком основании 
Л. А. Чистякова на семью из трех человек, проживая в 
доме по улице. Верещагина, 59 на площади размером 
около 20 квадратных метров, получила трехкомнатную 
квартиру в центре города; это происходит, видимо, пото
му, что в квартале ходят упорные слухи о дружеских 
отношениях между Л. П, Суховой и Л. А. Чистяковой. 
И таких примеров можно привести в дополнение к тем. 
которые указаны в газетной публикации, видимо, еще 
немало, если более детально ознакомиться с деятель
ностью Л. П. Суховой.

Но почему-то городская прокуратура, которая зани
малась расследованием работы Л. П. Суховой, уж очень 
поверхностно это сделала, а народный суд и областной 
суд вообще деятельность Л. П, Суховой расценили как 
детскую шалость. Это, видимо, произошло потому, что 
кто-то был очень заинтересован в сокрытии всех небла
говидных дел, творившпхея в УКСе. Такая заинтересо
ванность усматривается в связи с тем, что всех нас обе
щали сначала отселить па улицу Бардина, 12. затем на 
улицу Серафимы Дерябиной, 55, а в итоге мы остались 
на прежних местах, то есть у разбитого корыта, а вер
нее, в полуразрушенных домах.

Обещания о хорошем нашем отселении давали и 
письменно, и устно как руководители УКСа облиспол
кома, так и руководители облисполкома, но «сладость» 
их обещаний мы, видимо, будем ощущать на Сортиров
ке, куда оставшиеся семьи постепенно стали переселять. 
И от безвыходности положения некоторые жильцы на
шего квартала соглашаются на это переселение, позабыв 
о нашем многолетнем совместном проживании, о шко
лах, детских садах, магазинах, больницах, местах рабо
ты, то есть о всей территориальной принадлежности. Ес
ли это и есть социальная справедливость, то почему-то 
она распространяется только на нас, но никак не рас
пространяется на работников облисполкома и других ру
ководящих организаций, которые получают' квартиры в 
престижных местах города Свердловска.

Мы решили написать это письмо и в связи с тем, что 
в газете «На смену!» от 27 октября нашла отражение 
толькр деятельность Л. П. Суховой. Но не могла же 
она одна без согласия вышестоящего руководства тво
рить все эти «чудеса». И опять же. видимо, кому-то вы
годно сначала не устанавливать, а в последующем и 
не называть фамилии всех причастных к этим «чуде
сам» людей.

Мы сейчас не особо верим в то. что народный суд 
вернет нам все незаконно полученные квартиры, да ес
ли и вернут эти квартиры (имеются в виду квартиры, 
указанные' в газетной публикации), то их хватит только 
на одну четвертую часть семей, оставшихся в нашем 
квартале.

Мы же считаем, что с 1983 года для отселения семей 
из нашего квартала было выделено намного больше 
квартир, и поскольку правда должна восторжествовать, 
мы настаиваем на тщательной и глубокой проверке де
ятельности Л. П. Суховой и вообще руководства УКСа 
облисполкома по распределению жилья, выделенного для 
нашего отселения.

Если же этого не будет сделано, то мы придем к окон
чательному выводу, что перестройка в нашей стране су
ществует только для нас, но никак не для руководящих
работников. Мы не хотим, чтобы слова: «гласность».
«демократия», «перестройка» были легковесными, а
точнее, ничего не стоящими, и поэтому еще раз просим 
во имя сегодняшней правды разобраться в наших белах 
душевно, по-человечески честно, а не отправлять, нас 
единым росчерком пера на проживание в район Сорти
ровки.

Мы понимаем, что переселение нас в район Сортиров
ки не противоречит закону и, видимо. УКС облисполкома 

будет даже в судебном порядке нас переселять, но ведь 
кроме буквы закона, есть еще и общечеловеческие...

Семьи Сибиповых. Бодровых, Бабановых, Верхотиных. 
Коршуновых. Гольцовых, Акулининых. Пестовых. Бара
новых, Кощеевых. Мезеновых, Позднякова. Горбунова. 
Кнсарниых. Поповых, Охановых, Фрунзе. Жилиных. Крас
новой, Мышкиных, Деменевых, Филипповых, Некрасовой.

Свердловск.

СКОЛЬКО ЦВЕТОВ
Рецензия на политическое шоу в

Прежде чем поделиться 
впечатлениями, поблагодарим 
организаторов, сделавших эти 
впечатления возможными, — 
ребят из СОНО «Интерес» во 
главе с президентом СОНО

чисто познавательный, почти 
научно - исследовательский 
интерес к смельчакам, добро-
вольно согласившимся на этот 

рентген». Ес- 
непредвзято, то

публичный 
ли подходить 
представители всех

(просим не путать
в. ' 
соно

Соколовым.
с ООН) 

(Справка:
течений общественной

четырех 
мысли

ственно 
ние).

студенческое обще
научное объедине-

(в совокупности — 11 человек), 
как это ни парадоксально зву
чит, отличались прежде всего 
внешним видом. Те. что из 
Уральского народного фронта 
и из «Памяти» — это как-то

У ВРЕМЕНИ?
ДК УПИ 14 ноября 1989 г.
зованного общества, о чем 
хлопочет сейчас наш Верхов
ный Совет, надо освоить спер
ва цивилизованное мышле
ние? В конце концов, если 
это было под силу Аристоте
лю и другим древним грекам, 
почему бы и нам, грешным,

сути дела единым
формальным фронтом.

не-
Они

в этом не поднатореть?

очень вежливо, спокойно 
и заинтересованно выслушива
ли друг друга, не пикиро
вались из-за расхождений, ко
торых было немногой Прак
тически по всем «подкож
ным» вопросам предложенной

нацвопросу».
были осуждены 
космополитизм, 
антисемитизм,

Единодушно
шовинизм 
сионизм

и 
и

русофобия и

Что касается жанрового оп
ределения «шоу», то кам при
кажете назвать трехчасовое 
сценическое действо, в кото
ром участвуют одновременно 
представители сразу четырех, 
совершенно различных течений 
общественной мысли? И это — 
не считая посланцев общест
венной мысли двух областных 
газет: А. Пискарева из «Ураль
ского рабочего» и меня из га
зеты «На смену!». Нельзя не 
упомянуть и о представителях 
общественной мысли из орга
нов внутренних дел, которые 
нисколько не мешали свобод
ному волеизъявлению граждан.

Наоборот — все задуманное 
вполне удалось, н блин не стал
иомем.в. Президент СОНО

Соколов и его помощники
по «белому дому», как я понял, 
решили сделать по возможно
сти четкий рентгеновский сни
мок политических легких об
щественного организма на 
предмет отклонении, которые 
в нем вызвал суровый «ветер 
перемен». Сразу оговорюсь, что 
так же, как и президент СОНО 
(просим не путать с «СОНИ» 
яп.), я испытывал в этот вечер

«Эхо». Бюро

действенности

«МЕБЕЛЬ
НЕ ПО КАРМАНУ»

О 
ДИТ

продаже товаров в кре- 
шла речь в заметке с

таким названием. (Опублико
вано 20 октября 1989 года).

Управление торговли со
общает, что в соответствии
с постановлением 
Министров РСФСР 
вносить изменения
^ень товаров длительного 
пользования, продаваемых в 
кредит, предоставлено обл
исполкомам.

В связи с резким отстава- 
пием выполнения кассового 
плана, в целях привлече
ния наличных денег населе
ния 14 августа 1989 года 
Свердловский облисполком 
исключил из перечня това
ров. продаваемых в кредит.
утвержденного

сразу бросилось глаза,
имели красивые бороды и усы. 
А те, что из Демократического 
союза и из независимого проф-
союза «Единство», были
гладко выбриты (как, кстати, и 
мы с А. Пискаревым). Иронии- 
ный читатель скажет: мелочь! 
Как знать... Сейчас любой безо
бидный атрибут, бывает, обо- 
рачивается^ многозначительной 
символикой. В результате — 
побрился, прицепил на лацкан 
какой-нибудь случайный зна
чок и не заметил, как очутил
ся в другом враждующем «ла
гере».

Кстати. почему «лагеря» 
враждуют? Несмотря на за
конченное среднее и непрер
ванное высшее образование, я 
это плохо понимаю. Ну, вот
Монтекки и 
понятно из-за 
Роза с Алой

Капулетти — 
чего, Белая 

— тоже. Так
ведь то был феодализм,., 
может быть, мы и по
день 
стью»

сей
страдаем «феодально-

мышления?
быть, для создания

Может 
цивили-

Кстати, в 
билете в ДК 
«Дискуссия

пригласительном 
УПИ значилось: 

- интервью «Ва-
ша позиция?» И все-таки я 
использовал термин «шоу»
(без какого-либо 
тельного оттенка) 
го, чтоб блеснуть 
а точности ради:

уничижи- 
не для то- 
эрудицией, 
ведь дис-

куссии, строго говоря, не по
лучилось. Не по вине орга
низаторов встречи и не из-за 
инертности публики, а пото
му, что все «тройки»: Ю. Ли-
патников С. Гончаров
В. Невьянцев — от Уральского 
народного фронта (УНФ), 
Ю. .Лебедев — С. Котов — 
В. Чуфаров—от независимого 
профсоюза «Единство», А. Гия- 
дек — И. Лихунов — П. Ще-
пин
союза (ДС), Ю. 
С. Богданов —

от Демократического

(третий д.
был задержан 
ту Москвы) —

Земляков — 
от «Памяти» 
Васильев — 
в аэропор- 

выступали по

анкеты 
больше
нежели 
случайно

ответы содержали 
созвучных мыслей, 
противоречий. Не 
«Единство» в своих

ответах нередко ссылалось на 
мнение ДС, ДС вместе с
УНФ поддерживали про
звучавший перед этим ответ 
«Памяти», а «Память» — 
возвращала идейный «буме
ранг» партнерам по сцене.

Приведем примеры. На воп
рос об отношении к марксиз
му ответы были одинаково
нелицеприятными. Были,
правда, различия в крепости 
эпитетов, в аргументации
(УНФ, в частности, 
теорию марксизма

отделил 
от прак-

тики). Еще меньше несовпа
дений обнаружилось в отве
тах на вопрос об отношении 
к КПСС и 6-й статье Консти
туции, к существующей сис
теме власти. Очень много то
чек соприкосновения возник
ло в ответах на вопросы «по

прочие виды межнациональ
ной розни, которые, по мне
нию выступавших, нельзя пу
тать с проявлениями здорово
го патриотизма и стремления 
к самоопределению.

Дружными были ответы на 
вопросы, требующие оценки 
событий советской истории, а 
также сегодняшних забасто
вок на шахтах страны. Все 
участники встречи выступили 
за расширение свободы печа
ти и за переименование Сверд-

опорэй на рабочий класс — от 
УНФ.

И тем не менее при всех 
этих несходствах есть — это 
и показала встреча в УПИ — 
общее демократическое ядро, 
общин спектр, в котором взгля
ды на события истории и со
временности совпадают, объ
единенные простым и понят
ным стремлением — сделать 
жизнь достойной человека, 
причем, и материальную и ду
ховную ее ипостась. При всем 
нигилизме и идейной расхрис
танности роднит перечислен
ных неформалов и отказ от 
насилия в перестройке общест-
ва. то, что В ГОДЫ «КЛАССб-

.ловска, используя 
референдума.

Конечно, наивно 
что представители 
званных движений

механизм

полагать, 
всех на- 
- «близне-

цы-братья» Й хорошо, что это 
не так, что не все выкрашены 
в цвет «хаки», как поется в по
пулярной песне нашей группы 
«Наутилус Помпилиус». Слуша
телям по-прежнему не хвата
ет аргументов, когда «Память» 
упорно отстаивает идею жидо
масонского заговора, а ДС ви-
дит в коммунизме
и единственное
формалы 
себя», а 
слышали 
врага!»

учили: 
мы, видимо.
и 

Из

главное
зло. Греки-не-

перевели:

«Познай 
не рас- 

<Ищи
новоиспеченных

движений при всех их привле
кательных сторонах опять-та
ки не всем кажется -Убеди
тельной концепция «новой бур
жуазии» и ее апологетов, сре
ди которых Уральский народ
ный фронт числит и самых ак
тивных депутатов из межреги
ональной группы. А независи
мый профсоюз «Единство» на
поминает мне кентавра, у кото
рого верхняя часть, включая
голову. от ДС. а нижняя, с

вой борьбы* назвали бы «аб
страктным гуманизмом». Не 
случайно <на финише» встречи 
из уст одного зрителя, пред
ставившегося электромонтером, 
прозвучали не такие уж наив
ные слова: «Вы все хорошие 
люди! Объединяйтесь!»

Объединяться. нар.ерное.
преждевременно: сперва надо 
избавиться от крайностей, из
держек, перехлестов, продик
тованных не трезвым рассуд
ком, а слепыми эмоциями и 
болезненными амбициями. Но 
в принципе — может быть, и 
впрямь есть смысл подумать 
об объединении усилий в ре
шении тех или иных социаль
ных задач в интересах наро
да? Не знаю. Не считаю себя
«зеркалом резолюции» и не
хочу давать никаких рекомен
даций участникам встречи, 
которых бог умом не обидел. 
И все-таки — когда машина 
буксует в грязи, не один шо
фер, все пассажиры выходят 
из кабины, чтобы в едином 
рывке вытолкнуть се из за
езженной колеи...

С. МАТЮХИН.

«УЗТМ», у ста нов-
ленное на крупнейших пред-

Совета 
право 

в пере-

горно-металлурги,' 
промышленности.

с маркой

Экономический детектив & ж •КЗ

приягиях 
ческой

Сборочный цех металлур
гического оборудования про
изводственного объединения 
«Уралмаш». Здесь сборку 
крупных узлов дробильного 
и разливочного оборудов^г я 
ведет бригада слес^ей, 
В. Феофанова. Оборудование

прошло через руки рабочих 
этой бригады.

Среди лучших специали
стов бригады называют и сле
саря-сборщика В. Трубеева. 
Он давно трудится на сзаво- 
де заводов». Освоил многие 
специальности за зто время.

КА СНИМКЕ: сборщик 
В. Трубеев.

Фото В. ЯКУБОВА-

указанным
выше постановлением, ряд 
товаров на срок до 1 янва
ря 1990 года, в частности:
телевизоры всех марок, ков-
ры, мебель, велосипеды, хо- 

магнитофоны,лодильники, 
постельное белье, стираль-
ные машины «Вятка-авто
мат».

В настоящее время гото
вится распоряжение облис
полкома с разрешением про
дажи в кредит указанных 
выше товаров отдельным ка
тегориям населения — мно
годетным семьям, инвали
дам. воинам-интернационали
стам и др.

Читатель
благодарит

Спасибо
доктор!

Пишет вам 
Хочу сказать 
торый вернул

пенсионерка. 
о человеке, ко- 
меня к актив-

ной жизни, Я могу сейчас 
обслуживать себя, стирать, 
готовить, мыть полы. И заслу
га в этом врача, специалиста 
по иглотерапии Бориса Фе
доровича Аленкина. Он рабо-
тает в кооперативе 
ровье», что находится 
це Кузнецова, 6.

Очень благодарна

«Здо- 
по ули-

этому
врачу, низкий емч поклон.

К. ЛАРИНА. 
Свердловск.

5. Власть парода. Что стоит за этим по питием? Процесс демократизации и не
формалы: что вы принимаете, что отвергаете?

6. Перемены в экономике, в социальной сфере. В вашей жизни они со знаком 
плюс или минус? Почему?

7. Комсомол сегодня и завтра. Твоя точка зрения в дискуссии о том, какой долж
на быть организация молодежи? Этот вопрос поможет редакции спланировать ос
вещение комсомольской жизни области.

8. Мир культуры, искусства, 
по пятибалльной шкале рядом i

спорта. Подчеркни разделы, интересные для тебя,
поставь оценку рубрике.

«Музыкальная студия»
«Олимпиец»
«Экран большой, экран маленький»
«Новости спорта»
«Литературная пятница»
«Видеозал»

«Читали ль вы?» 
«Новые стихи» 
«Песня субботы» 
«Шахматный клуб» 
«В свободную минутку»

Что-то не назвали? Что именно?

9. В заключение расскажите о себе (обведите кружком вашу графу).
Пол- мужей, женси. Соц. положение: учащийся, студент рабочий, служащий. Образование: 

среднее, высшее. Возраст 14—18, 19—25, 26— 35, 35 и старше. Н.иву в большом городе, в 
районном центре, в селе.

Фамилия, имя. адрес (по желанию).

Благодарим за помощь в составлении планов на будущий год и постараемся выполнить все 
ваши пожелания. В одном из первых номеров «На смену!»-90 мы расскажем об итогах анке
ты. Заполненную анкету (или ответы на ее вопросы на отдельном листе) присылайте в ре
дакцию почтой. Адрес: 620219. Свердловск. ГСП-153. Тургенева. 13. редакция газеты «На 
смену!».

Они оказались рядом на моем рабочем столе случайно. Газету 
♦ Правда» за 13 ноября я купил в киоске «Союзпечать» после не
продолжительной схватки с другими любителями периодики и 
уже в утреннем троллейбусе обратил внимание на первополосный 
материал под интригующей рубрикой «Совершенно секретно». 
Озаглавлен он был так — «Гранит» не камень: не дробить». Спе
циальный корреспондент центральной газеты Н. Кривомазов и 
его коллега нз ТАСС 10. Хоц рассказывали о проблемах, возник
ших в связи с конверсией в еще вчера совершенно секретном 
научно-производственном объединении, на иотором производится 
подавляющее большинство наших космических беспилотных ап
паратов. Многотиражную же газету ПО «Уралмаш» «За тяжелое 
машиностроение» от 10 ноября принес наш нештатный автор. 
Письмо мастера по отгрузке цеха-корпуса № 15, опубликованное 
в ней под заголовком «На коротком говодке», и по объему, и по 
языковым достоинствам, по масштабности поднимаемых проблем, 
по сенсационности, если хотите, было, естественно, не той ве
совой категории. Да и что действительно сравнивать: «Правда» и 
многотиражна, космические в прямом и переносном смысле проб
лемы и возмущение мастера по отгрузке сокращением надбавок 
к зарплате за работу с экспортными заданиями. Это ведь все 
равно, что ставить на чаши весов слона и не моську даже — ко
мара. И лежать бы этим газетным вырезкам в разных кор
зинах или папках, если бы не одно «но». У мыслей, идей, умоза
ключений. как известно, свои законы взвешивания, свои системы 
координат. Близость рассуждений о хозяйственной самостоятель-
ности. независимости от ведомственного диктата.
точнее, понятие — «аренда», использованное в той 
публикации, заставили подколоть
териалы одной скрепкой.

эти такие разные

а если еще 
и в другой 

газетные ма-

СЛИ о 
слагать 
колько

нашем времени 
песню, то нес- 
строк в одном

яз куплетов, а еще лучше, в 
припеве, обязательно следует
посвятить 
явшихся

разрушению усто-
догм, переосмысле РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ

нию аксиом, в прокрустовом
ложе которых наша страна
жила десятилетия. Но чтобы 
песня была до конца правди
вой, пришлось бы сказать и 
о том, что, разрушая одни, мы 
преуспели в возведении дру-

церны, а «Уралмаш», как на по-
водке, 
вом».

следует за министерств

гих.
Вот пример, 

большинство
Подавляющее 
товаропроиз-

водителей должны быть сво
бодными, независимыми, го
ворят нам сегодня, но 
есть предприятия, объедине
ния и даже отрасли, которым 
по причине «общенародных 
интересов» положено оставать
ся в государственно - моно
полистической упряжке, быть 
в министерско - ведомствен
ной узде. И не сметь взбры
кивать, не надо закусывать 
удила — так должно быть, 
потому что иначе быть не 
должно. Впрочем, это даже 
не догма, а так, догмочка вре
менного пользования. Спра
ведливость ее уже оспарива
ется и экономистами-теорети
ками, и практиками - хозяй
ственниками, и законодателя
ми, но в повседневном нашем 
бытии она пока присутствует 
— непоколебима, как скала. 
Это о нее безуспешно бьются 
сегодня, как заполярная ме
тель в плотные двери мини
стерских теплых кабинетов, 
воркутинские шахтеры. Это 
о нее раскрошил зубы уже не 
один трудовой коллектив, это 
на нее, по сути, пошел в ата
ку с бумажным мечом урал- 
машевекий мастер А. Аста
нгов. Вот что, в частности, на
писал он в уже упомянутом 
мной письме:

«...Недавно получили еще од-

НЕ ЗНАЮ, что ответит 
мастеру А. Асташову 
урал.машевское началь
ство, но проблема, им подня

тая, требует серьезного иссле
дования. Ведь на «министер
ских поводках», как марио
нетки на ниточках, болтается 
сегодня не только «Уралмаш», 
а практически все предприя
тия, объединения и организа
ции. И надо распутывать эти 
хитросплетения, рубить гор
диевы узлы, иначе дело мо-
жет закончиться 
протянутой рукой, 
полагает Асташов, 
тянутыми ногами.

Я не экономист 
профессионально

не только 
как пред- 
но и про-

и глубоко, 
судить об

этой проблеме не берусь, но 
помянув добрым словом свою 
первую учительницу Крючко
ву Валентину Матвеевну, нау
чившую меня четырем дейст
виям арифметики, постара
юсь решить пару - тройку за-
дачек, 
пока 
тики

которые не встречал 
в учебниках арифме- 
и политэкономии. К

примеру, такую: сколько ма
стер Асташов или любой дру»
гой усредненный
Уралмаша», 
отстегивает

не
«Саша с 

ведая того,
из собственных

но известие премирование
за экспорт совсем отменяется. 
И те крохи, что мы получали, 
отбирает министерство. Это 
же настоящий произвол! Уже 
ввели «убийственное» налого
обложение фонда оплаты тру
да, собираются повысить от
числения на соцстрах. Теперь 
взялись за премии. Если так 
смиренно все отдавать, то от
дать премии за новую технику, 
годовое вознаграждение и по
йти всем заводом с протянутой 
рукой

На следующий год преду-
сматривается увеличение 
числений министерству до 16
процентов прибыли. Куда же 
уйдут наши деньги? На под
кормку убыточных предприя
тий? На повышение окладов
министерских 
Предприятия

работников?
переходят

аренд/, объединяются в
на 

нон-

заработанных средств горячо 
нелюбимому им родному ми
нистерству?

Итан, дано: за 9 месяцев это
го года «Уралмаш» перечислил 
п бюджет своего ведомства 
8.200.000 рублей. Работающих 
в объединении около 50 ты
сяч. Делим первую цифру на 
вторую и получаем — 164 руб
ля. Зто, повторяю за 9 меся
цев, с каждого, включая вахте
ра на проходной и кончая ге
неральным директором.

За тот же период в государ
ственный бюджет объединение 
перечислило 5,7 миллиона руб
лей. Теперь вы и сами можете 
подсчитать. Прикинули? Пра
вильно. по 114 рубликов с но
са. И это на все государствен
ные расходы: на оборону, на 
образование на здравоохране
ние, культуру, милицию, СУЛЫ, 
органы управлени-., на КГБ. 
академическую науку, помощь 
развивающимся странам и 
пром и проч Но тут в«е по
нятно — если есть государст
во, то надо его содержать, и 
известно, что хоть часть из 
этих средств будет израсходо
вана на каждого из нас и 
товарища Асташова в том чис
ле. А министерству-то на что 
такие деньжищи? Куда уходят 
средства того же «Уралмаша», 
превосходящие отчисления в

бюджет страны почти в полто
ра раза?

Вы где-нибудь в открытой 
печати видели бюджет хоть од-
ного отраслевого
ва? Лично я

министерст
нет. Вот Мини*

стерство обороны пусть крат
но, но все-таки сообщило лю
дям, на какие цели расходу
ются их нровные, собранные 
по рублю по десятке, по сот
не денежки. Промышленные же 
министерства молчат, таятся. Не 
потому ли, что для них ведом- 
ственный^ бюджет — тайна по
секретней военной, важнее го
сударственной. Это ведь тайна 
«короткого поводка», секрет 
изъятия, перераспределения и 
присвоения нем-то заработан
ных трудовыми коллективами 
средств. Да скорее КГБ обна
родует свой бюджет (готовность 
к такому шагу его руководство 
уже высказывало на сессии 
Верховного Совета СССР), чем 
то же Министерство тяжелого 
машиностроения раскроет свой.

Даже муж - пропойца ни

мическом фундаменте адми
нистративно - командной си
стемы. Все это мы сегодня 
хотим разрушить, демонти
ровать, перестроить. Удастся 
ли, вот в чем вопрос?

Лично я желаю успеха пе
рестройке не столько для се
бя, сколько для дочери Ма
ши. Думаю, это естественное 
отцовское желание. Она сей
час в том удивительном воз
расте, который следовало бы 
назвать вопросистым. Самые 
неожиданные, чаще наивные 
вопросы сыплются из нее, как 
горох из прохудившегося меш
ка. Неиссякаемым почемуч
кам отвечать оказывается го
раздо труднее, чем самым 
лютым доцентам - экзаме
наторам.

тельное отвыкание от «ору
жейного допинга». Пришлось 
искать другой экономический 
допинг, и он был найден. Да
лее позвольте цитату:

.„«быть «как все» сибиря
кам не хотелось. Поэтому взя
лись с благословения бывше
го заместителя председателя 
Госплана СССР С. Ситаряна 
за вторую форму хозрасчета, 
причем на полгода раньше 
всех. А затем рискнули пе
рейти на аренду, а точнее, 
арендную форму хозрасчета, 
ибо до истинной аренды в 
СССР еще далеко».

ВОТ ВЕДЬ 
Позволена, 
ся, аренда 
даже год назад.

какое дело, 
оказывает- 

уже сейчас, 
и не только

ива

ПРОЧТЕНИЯ ДВУХ
аванса, ни получки от 
утаить не смеет. Вот

ГАЗЕТНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ
жены
левый

навар, рублики с пены или
картежный червонец это
другое дело, это заначка, лич
ный, так сказать, теневой 
бюджет, к которому жене 
доступа нет.

Но, каков же «навар», ка
кова «значка» отраслевых ми
нистерств?

Взяв в качестве средних 
уралмашевские показатели и 
цифры из Государственного 
бюджета СССР, проделав с 
ними ряд арифметических 
действий, вот какой ответ я 
получил. Собирая дань с под
чиненных трудовых коллек
тивов, имеют наши промыш
ленные министерства около 
100 миллиардов рублей в год, 
а с учетом средств, направ
ляемых из госбюджета на 
финансирование народного хо
зяйства (большая часть кото
рых пополняет бюджет мини
стерств), а также централизо
ванные капитальные вложе
ния и другие инвестиции из 
союзного бюджета, эта циф
ра вырастает до 150 миллиар
дов рублей. Понимаю, конеч
но, что по «качеству изготов
ления» эта цифра подобна 
деревянной миске, сработан
ной одним лишь топором, но 
даже если несколько милли
ардов скостить на шерохова
тость, топорность расчетов, 
даже в этом случае министер
ская «бюджетная миска» по
лучается таких размеров, что 
в нее можно влить весь ми
ровой океан. Есть что секре
тить ее обладателям, есть что

Вопросы, по наивности близ
кие Мишиным, можно услышать 
сегодня повсюду в нашей стра
не, от Верховного Совета СССР 
до глухой деревни. Один из по
добных «наивов» и я задавал 
рабочим, мастерам, хозяйствен
ным руководителям, ученым. 
«Неужели, перейдя на аренду, 
— интересовался я, — или пол
ностью выйдя из подчинения 
своего министерства, став под
линными хозяевами предприя
тия, те же уралмашевцы ста
нут хуже работать, их экска
ваторы будут мельче копать, 
станы — хуже катать сталь, а 
буровые вышки будут годиться 
лишь для использования в 
качестве парашютных?» Отве
чали мне по-разному. Рабочие 
в основном кратко и катего
рично: «баба с воза — кобыле 
легче». Командиры' производст
ва глядели уже на проблему 
шире, диалектичнее: «Самосто-

маловесным «бычкам» про
мышленного комплекса стра
ны (небольшие предприятия и 
в нашей области ужо переходят 
на эту форму хозяйствования, 
немного их еще, правда), но 
и Юпитерам советского воен
но - промышленного небос
клона.

Вот еще одна цитата, срав
нение экономических показа
телей. «запретки» в нынеш
нем первом полугодии на 
аренде и прошлого года (при 
работе по старинке).

«Общий объем работ вырос 
в 1,8 раза. Объем опытных ра-
бот втрое. Товары народ-

ятельность, конечно, хорошо.
но вдруг она боком выйдет...» 
Руководители, те сначала дип
ломатично хмыкали, затем, 
пряча хитрую улыбну, мечта
тельно начинали: «в принци
пе...», но резно посерьезнев, 
подводили черту: «Не отпустят, 
а если вырвемся, то задушат,

ного потребления — в полто
ра раза. Гражданская продук
ция в 12 раз... Производи
тельность труда в цехах вы
росла по собственным рабо
там на 10 процентов».

Остается только порадо- 
ватьсяС за сибиряков, поже
лать им дальнейших успехов 
и задуматься: а мы-то. ураль
цы, так и будем на «коротком 
поводке», бычками под кну
том хиреющего и смертель
но больного пастуха?

Я бы не ставил, наверное, 
так остро вопрос, будь он су
губо внутренним для коллек-

таить 
ников.

от тружеников-дан

КТО хлебает сегодня из 
этой бездонной посуди
ны, для нас тоже пока 
тайна за семью печатями. 

Можно лишь предположить, 
что из нее черпалась погибель 
Арала и Ладоги, из нее ли
лась отрава в Байкал, из ее 
бездонных глубин «выныри
вали» коптящие небо заводы- 
монстры, дороги в никуда, 
города - бараки, технологи - 
убийцы, земледелие - изу
верство — все наши беды, 
причина которых в ведомст
венности. Этими миллиарда
ми рублей выложен мозаиче
ский портрет государственно- 
монополистического социализ
ма, эти миллиарды в эконо-

все поставки обрубят».
ные под ответ подводили 
умную базу: теоретически 
раслевые министерства —

Уче- 
на-

ана-
хронизм. Сегодня их диктат в 
немалой степени тормозит ход 
экономической реформы, но 
при отсутствии свободного со
циалистического рынка, сырья 
и средств производства, в ус
ловиях жесткого, централизо
ванного распределения фондов, 
предприятие решившееся на 
такой шаг, встретится с мас
сой проблем».

Короче, чем с более высо
кой ступени управленческой 
лесенки получал я ответ, тем 
неоспоримей представлялась 
та самая догмочка временно
го пользования, тем непоко
лебимее виделась скала. И 
как ни протестовал мой внут
ренний голос, пришлось бы, 
видимо, согласиться с аргу
ментами специалистов, если 
бы не публикация в «Прав
де», подавляющему большин
ству материалов которой, не
смотря ни на что, я продол
жаю верить.

Всю 
буду,

пересказывать ее не
кто

прочтет.
> интересуется — 
Остановлюсь лишь

на том, что считаю важным 
Для сегодняшнего разговора.

Совершенно секретное НПО 
прикладной механики, «фир
ма», которая на протяжении 
всей космической эры про
ектировала, производила и 
участвовала в эксплуатации 
отечественных спутников, в 
том числе и военных, начала 
конверсию. Предстояло мучи-

тива каждого 
предприятйя.
тельно, если

конкретного 
Ведь действи- 
завод, трест.

объединение так хочет, то и 
бог с ним. Твое-то какое де
ло, уважаемый сторонний на-
блюдатель? Но, извините,
есть дело и у тех. кто за про
ходной, каждого жителя
нашей области. Связал нас
воедино 
хозрасчет,

территориальный 
который придет

на Средний Урал вместе с Де
дом Морозом.

Принципы его мы обсуж
дали не один месяц, усвоили 
кое-что, и теперь многим по
нятно, что часть средств, ко
торые изымают у предприя
тий министерства, могли бы 
пополнить областной бюджет, 
а другая часть остаться тру
довым коллективам.

— Ведомственность на ме
стничество предлагает поме-
нять журналист. скажет
кто-то. Да нет. Речь о соци
альной справедливости.

Предприятия союзного под
чинения составляют на Сред
нем Урале около 85 процен
тов. Не скажу, сколько будут 
они перечислять в министер
ские кошельки, но думаю, го
раздо больше, чем в целом 
предприятия других, менее 
индустриальных территорий. 
Такое положение ставит под
сомнение реальность 
свердловчан областного 
расчета.

ДЛЯ 
хоз-

В. ФИЛИППОВ.
Свердловск.
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ПОУЧИМСЯ У ФИННОВ?
Всесоюзный студенческий форум вызывал 

заметный интерес у студенческих организа- $ 
Пий разных стран. Недавно в СССР побыва
ла делегация Национального союза студен
тов Финляндии (СЮЛ).

— Я уже был в СССР раньше:' ваша 
жизнь меняется. — Считает X. Толонен, 
генсек СЮЛ. — Правда, медленно, но пере
стройка — нелегкий, длительный процесс. 
Больше заметны пепемены в области моло
дежной культуры. Для нее, кажется, насту
пили благодатные времена. Недавно по 
финскому. ТВ была показана передача о 
советском авангарде. Это потрясающе! Хо
чется надеяться, что это только начало, что 
впереди у вас еще много интересного и но
вого.

— Я думаю, что очень важно по всем 
вопросам иметь свое мнение, иначе реше
ние накопившихся проблем будет невозмож
ным. — Говорит К. Коскипарта, президент 
СЮЛ. — Лидеры студенческого движения 
должны всегда идти впереди на два—три 
шага и контролировать работу со стороны. 
А самое главное — необходимо отстаивать 
права студентов, бороться за улучшение их 
социального и политического положения.

Опыт в этой области накоплен в Финлян
дии немалый.

— Союз студентов Финляндии был со
здан в 1921 году, — рассказывает 3. Ант- 
тонен, секретарь СЮЛ. — Тогда он зани
мался только международными отношения
ми — в основном это были контакты со 
странами Балтики. Первые годы СЮЛ был 
консервативным, и лишь в 60-е годы поли
тическое направление стало меняться. Мы 
сделали наш союз более студенческим: под
нимали проблемы образования, экономики, 
экологии, социальные и жилищные вопро
сы. Изменилась и международная деятель
ность — вступление в Международный со
юз студентов принесло много новых кон
тактов за рубежом. Но по-прежнему на пер

вом месте в нашей работе остается студент 
с его будничными заботами и трудностями.

— В СЮЛ состоит 30 университетских 
Союзов, студентов — всего 90 тысяч чело
век, — поясняет Т. Суламери. — Раз в год 
собирается конгресс СЮЛ, на который каж
дая организация выдвигает своих предста
вителей из расчета один от тысячи. Кон
гресс выбирает президента и 6 членов прав
ления. Таким образом, все руководство 
осуществляют семь человек. Мы не явля
емся ничьим структурным подразделением, 
в нашу организацию могут входить студен
ты, представляющие различные политиче
ские партии. Участие каждого студента в 
Союзе студентов Финляндии обязательно. 
Почему? После студенческих волнений 
1968 года в Париже многие союзы студен
тов, созданные на добровольных началах, 
резко потеряли в численности. Их влияние 
сразу ослабло и дальнейшее существование 
было лишено смысла. Во избежание подоб
ной участи мы сделали участие в СЮЛ 
обязательным для нашего студенчества.

— Главное для нас в настоящее вре
мя — добиться от правительства новых 
льгот для улучшения условий жизни и уче
бы студентов, — уверен П. Хаутаниели, ви
це-президент СЮЛ. — Кое-что нам уже уда
лось: например, скидка на железнодорож
ный проезд и увеличение на 19 процентов 
субсидии, которую государство выделяет на 
учебу. Краме того, мы успешно контролиру
ем соблюдение прав студентов. Если у сту
дента не хватает денег, то си может полу
чить помощь от городских властей. В прош
лом году руководство Хельсинки отказало 
в такой помощи. Тогда СЮЛ написал жа
лобу в парламент — и справедливость бы
ла восстановлена. Теперь мы можем быть 
уверены, что подобные нарушения не по
вторятся больше ни в одном городе...

А. АЗАРОВ.
ТАСС.

Поистине тревожные циф
ры, как охарактеризовал их 
член Полибюро ЦК СЕПГ 
Гюнте.р Шабовски: с начала 
года на 36 тысяч принятых 
кандидатами СЕПГ насчиты
вается более 66 тысяч рас
ставшихся с партией по раз
ным причинам.

МОНОПОЛИЯ НА ВЛАСТЬ ИЛИ
ЗАВОЕВАННОЕ ДОВЕРИЕ?

БОНН: негде жить студенту
Целый городок из разноцветных палаток 

соорудили в Ботаническом саду универси
тетского города Тюбингена студенты мест-

Они вызвали тем, что для 235 тысяч 
первокурсников, как для всех 1,5 миллио
нов студентов в ФРГ, в нынешнем году по

иого университета, для которых не нашлось 
другого, более подходящего места для 
жилья. В Штутгарте нуждающиеся студен
ты оборудуют пйд жилье даже заброшен
ные старые строительные вагончики. Холод
ная поздняя осень, считает эксперт фрак
ции СДПГ по вопросам образования в бун
дестаге ФРГ Дорис Одендаль, может стать 
горячей порой, так как не исключены мас
совые студенческие демонстрации.

сравнению с прошлым существенных пози
тивных изменений не произошло. Отпущен
ные федеральным правительством в начале 
1989 года дополнительные 30 млн. марок 
на улучшение положения в сфере высшей 
школы оказались, по обратному выражению 
Д. Одендаль, «каплей воды на раскаленном 
камне». .

Фактом остается и другое: 
до самого последнего време
ни «ведущая сила общества» 
была способна лишь на вы
нужденные шаги в сторону 
радикальных реформ. Как 
здесь говорят, каждое новое 
решение партия принимает 
«через пять минут после две
надцати». Иными словами — 
под давлением массового не
довольства различных слоев 
населения, на многотысячных 
митингах и демонстрациях 
постоянно напоминающего 
руководству страны, что оно 
и есть то самое общество, 
благу которого и должна слу
жить партия, претендующая 
на роль политического аван
гарда.

С 15 по 17 декабря в Бер
лине пройдет внеочередной 
съезд СЕПГ. Решение об этом 
руководство партии приняло 
также после буквально вол
ны протеста ее рядовых чле
нов, после многотысячных 
митингов перед зданием ЦК, 
где коммунисты открыто вы
сказывались против плани
руемой на это же время парт
конференций. Последняя, по 
их мнению, лишь затянула 
бы на более длительный срок 
процесс глубокого обновления 
прежде всего в руководящем 
составе СЕПГ.

Партии необходимо изба
виться от всего того, что по
ставило ее не только над 
обществом, но и вне его. Ми
хаэль Бри, руководитель От
деления научного материа
лизма секции философии 
Гумбольдтского университе
та, как и многие члены пар
тии, считает, что партийное

Руководство ГДР перед выбором
руководство было и есть от
ветственно за неиспользован
ный шанс обновления социа
лизма с началом перестройки 
в Советском Союзе.

Именно руководство партии 
сыграло решающую роль в 
фальсификации итогов ком
мунальных выборов в ГДР в 
мае нынешнего года. И, на
конец, не кто иной, как ру
ководители СЕПГ, несет от
ветственность за создание 
риска насилия над мирными 
демонстрантами: 7 и 8 октяб
ря на карту было поставлено 
само существование ГДР. В. 
течение многих десятилетий, 
по мнению Михаэля Бри, ру
ководство партии сохраняло 
собственную «фракцию» в 
СЕПГ.

Предстоит ответить еще на 
многие вопросы. Каким обра
зом, скажем, вообще стали 
возможными те деформации 
социалистического строя, ко
торые привели страну и пар
тию к столь глубокому кри
зису? Кто главный виновник 
этих процессов? Какие меха
низмы власти открыли «зеле
ную улицу» злоупотреблени
ям этой самой властью? Будут 
ли ответственные за это при
влечены к общественной или 
даже уголовной ответственно
сти?

Буквально на днях гене
ральный прокурор ГДР Гюн
тер Вендланд предложил соз
дать временную комиссию 
Народной палаты по рассмот
рению фактов коррупции и 
злоупотребления служебным

положением руководящих 
партийных кадров. Функцио
неры на всех уровнях, гово
рится в заявлении Г. Венд- 
ланда, должны нести ответ
ственность за созданную ими 
систему привилегий, вследст
вие чего стали возможными 
личное обогащение, разбаза
ривание государственного до
стояния и т. п. Можно не 
сомневаться, очень скоро и с 
указанием конкретных имен 
будут даны ответы на вопро
сы, которые с такой остротой 
поставлены сегодня.

С чем идет партия к свое
му чрезвычайному съезду? 
Изложенная в решениях пос
леднего пленума Программа 
действий по обновлению 
СЕПГ охватывает довольно 
широкий спектр проблем — 
от реформы политической 
системы, создания правового 
государства до преобразова
ний в области систе
мы народного образова
ния, перестройки в управле
нии наукой, культурой. В 
средствах массовой информа
ции уже началось широкое 
обсуждение этих основопола
гающих принципов реформ в 
ГДР. Обсуждение, надо ска
зать, весьма жесткое, пред
метное, сопровождаемое це
лой палитрой альтернативных 
программ и требований, с 
которыми выступают не толь
ко так называемые «блоко
вые партии» — национально
демократическая, либерально
демократическая, демократи
ческая крестьянская и хри
стианско-демократический со

юз, — но и целый ряд оп
позиционно настроенных об
щественных движений. К 
ним, в частности, относится 
и созданная недавно Социал- 
демократическая партия, ко
торая, судя по последним за
явлениям ее лидеров, насчи
тывает около 10 тысяч сто
ронников.

Любопытно, что даже, ка
залось бы, такое смелое ре
шение, вызвавшее существен
ный рост доверия к курсу 
СЕПГ на радикальные рефор
мы, как снятие прежних ог
раничений на выезд граждан 
ГДР в ФРГ и Западный Бер
лин, подверглось критике с 
самой неожиданной стороны. 
Одна из руководителей не
формальной организации 
«Новый форум» Бербель Бо- 
лай в своем интервью фран
цузским журналистам назва
ла этот шаг «рискованным и 
непродуманным», тех, кто 
принял это решение, «неком
петентными».

Все чаще на страницах пе
чати звучит и требование об 
отмене статьи I Конституции 
ГДР, которая закрепляет «мо
нополию партии на власть». 
Это право, считают предста
вители самых разных поли
тических направлений, не 
может быть «оккупировано» 
раз и навсегда, партия вся
кий раз должна завоевывать 
его и подтверждать конкрет
ными делами.

Ю. ШПАКОВ, 
соб. корр. АПН.

Берлин.

В. АБРОСИМОВ, 
корр. ТАСС.

ЛАГОС: «ручаюсь за примерное поведение»
В шести университетах Нигерии, которые 

решением правительства были закрыты по
сле майских волнений студентов, протесто
вавших против экономической политики 
руководства страны, возобновились' занятия. 
Первоначально запрет должен был действо
вать до конца марта 1990 года, но прави-

открытых университетов. Для восстановле
ния в вузе студенты должны были явиться 
в сопровождении родителей или опекунов, 
которые дали бы поручительство за пример
ное поведение своих подопечных в будущем. 
Такими мерами правительство надеется по
ложить конец несанкционированным студен-

Калейдоскоп

БУАГАКОВЩИНА

КАКАЯ-ТО...
Когда Коровьев и Бегемот 

после пожара у Грибоедова 
предстали перед Воландом, от 
обоих «несло гарью. Рожа Бе
гемота была в саже, а кепка 
наполовину обгорела»... При
мерно в таком же виде —- с 
опаленной шерстью, с обгорев
шими усами, правда, без кеп
ки, застали на месте преступ
ления инженеры-электрики из 
Осло кота, погрузившего во

тьму часть норвежской столи
цы.

Виновниц короткого замыка
ния, приняв на себя удар в 10 
тысяч вольт, сидел у трансфор
матора живой и невозмути
мый. Вот адсная сила!

СОВЕТСКИЙ «ДЕСАНТ»

НА БАЗЕ ВМС США
8 ноября на базу ВМС США 

в тихоокеанском городе Сан- 
Диего впервые в истории отно
шений двух стран прибыл ан
самбль песни и пляски Совет
ской Армии и дал концерт для 
американских военных моря
ков.

Концерт, состоявшийся на 
военно-морской базе, нельзя 
считать экспромтом. Гастроли 
ансамбля в Сан-Диего совпали с 
большим трехнедельным фе
стивалем советского искусства, 
который проводится в городе. 
В организации фестиваля го
родским властям значительную 
помощь оказали и военные мо
ряки. И когда появилась идея 
пригласить советских артистов 
дать концерт перед американ
скими военными морянами, на
чальник базы ВМС адмирал 
Джон Адамс возражать не 
стал.

«Я, конечно, не понимал 
слов песен, исполнявшихся на 
русском языке, — сказал за
меститель начальника учебного 
центра базы Рэнди Брасфильд, 
— но перевод, наверное, был

и не нужен: ведь музыка в 
нем не нуждается».

Тем не менее, когда солисты 
и хор исполняли песни на ан
глийском языке (как это сде
лал Эдуард Лабковский, спев
ший «Хотят ли русские вой
ны?») и произведения амери
канских композиторов, овации 
были особенно восторженными.

Когда закончилось выступле
ние, начальник учебного цент
ра базы капитан 1-го ранга 
Майнл Ребер, обращаясь к ар
тистам ансамбля, сказал; «Сей
час в мире, действительно, про
исходит много неожиданного, 
необычного, врЪде этого кон
церта. Пусть и дальше будет 
побольше таких неожиданных 
событий».

Е. ПОЗДНЯКОВ, 
соб. корр. АПН, 

Сан-Диего.

В несколько строк:
ВАШИНГТОН. «Мы живем 

в поразительное время. Ни
когда ранее не предоставля
лась столь благоприятная 
возможность для укрепления 
мира и снижения напряжен
ности», — заявил президент 
США Джордж Буш. высту
пая в городе Провиденс 
(штат Род-АйлендК Он отме
тил, что его предстоящая 
встреча с советским руково
дителем Михаилом Горбаче
вым в начале декабря у, бе
регов Мальты будет иметь в 
связи, с этим «историческое 
значение».

...
Пресс - секретарь Бело

го дома Марлин Фицуо- 
тер сообщил, что в Ко
лумбию отбыла группа аме
риканских экспертов с целью 
изучения места проведения 
международной конференции 
на высшем уровне по пробле
мам борьбы с наркомафией. 
Конференцию, на которой бу
дут присутствовать главы го
сударств и правительств 
США, Колумбии, Боливии. 
Перу и ряда других стран, 
намечается провести в нача
ле будущего года.

НЬЮ-ЙОРК. Координацион
ное бюро движения непри
соединения осудило убийство 
шести священников в Саль
вадоре, а также другие акты 
насилия, несущие страдания 
гражданскому населению. В 
опубликованном в штаб-квар
тире ООП коммюнике оно пот
ребовало срочного, полного и 
независимого расследования 
с целью выявления и наказа
ния по всей строгости закона 
непосредственных и косвен
ных виновников убийства 
священников.

БЕЙРУТ. В Ливане про
должаются попытки сформи
ровать правительство нацио
нального единства. На состо
явшемся здесь заседании на
ционального фронта входя
щие в него организации пот
ребовали широкого участия 
в составе кабинета предста
вителей национально - пат
риотических сил. Основным 
препятствием на пути наме
тившихся положительных пе
ремен в Ливане участники 
заседания назвали позицию 
главы переходного правитель
ства М. Ауна.

ДАККА. Население Бан
гладеш при сохранении ны
нешних темпов своего при
роста приблизится к 200 млн. 
в 2025 году.

ТОКИО. Запад единодушен 
в отношении поддержки про
цесса демократизации и эко
номических преобразований в 
Восточной Европе, заявил 
министр внешней торговли и 
промышленности Японии Хи
кару Мацунага. Вместе с тем 
он утверждал, что «еще ра
но» смягчать ограничения на 
экспорт промышленной про
дукции и технологий в со
циалистические страны с уче
том «многочисленных проб
лем безопасности».

тельство пошло навстречу настойчивым 
просьбам общественности.

Необычной была процедурах регистрации 
студентов, начавшаяся в большинстве вновь

ческим выступлениям.

И. ШАРЦЕ, 
корр. ТАСС.

БАМАКО: слишком много дипломов
Безработица среди молодежи достигла 

угрожающих размеров, констатировали уча
стники семинара, организованного Нацио
нальным союзом малийской молодежи. Из 
320 тысяч юношей и девушек, ежегодно вы
пускаемых малийскими средними учебными 
заведениями, без работы оказываются 50 
тысяч. Еще трагичнее положение в высшей 
школе. В стране ощущается «перепроизвод
ство» специалистов с высшим образовани
ем. При этом 80 процентов населения оста
ется неграмотным.

Избыток дипломированных специалистов 
стал заметен в Мали у ясе к середине 70-х 
годов. Однако, несмотря на это, ежегодно 
из стен высших учебных заведений выходят

жвававпяоявпмкмягаавявааавнваакк

около 600 выпускников. Столько же приез
жают с дипломами из-за границы, в том 
числе половина — из СССР. Лишь 30—40 
процентам из них обеспечена работа по спе
циальности. Чтобы исправить сложившееся 
положение, отметили участники семинара, 
государству необходимо сделать акцент на 
профессиональной подготовке рабочих и 
техников, в которых нуждается экономика 
страны. А пока принято решение о созда
нии фондов помощи безработной молодежи. 
Эти меры в какой-то степени помогут сгла
дить остроту проблемы.

Б. ФЕДОРОВ, 
корр. ТАСС.

Увидев негодяя, наберите
Япония: опыт «любительской» полиции

номер 110!

На Капитолийском
холме
Капитолийский холм в Вашингтоне известен 

любому американцу. Здесь расположен Кон
гресс США.

Конгресс — крупнейший архитектурный ан
самбль американской столицы. «Самый избран
ный клуб в мире», «Свадебный торт* — так 
иногда именуют его. Главное здание — его 
начали строить в 1793 году — состоит из пра
вого крыла, которое занимает сенат — верх
няя палата, и левого, где разместилась палата 
представителей —- нижняя палата. Посредине 
здания — ротонда с чугунным куполом и ста
туей Свободы (скульптор Т. Кроуфорд), внут
ри стены конгресса украшены фресками и 
картинами.

Комитеты и комиссии конгресса имеют са
мое различное назначение, создаются как на 
постоянной, так и временной основе. Конгрес
смены обеспечены всем необходимым длл 
плодотворной законодательной деятельности, 
особенно электронной техникой. различной 
справочной литературой, аппаратом консуль
тантов. экспертов и т. п. Основанная в 1800 го
ду библиотека конгресса США — уникальное 
хранилище миллионов томов, редких коллек
ций американской, европейской, китайской, 
японской литературы. Там также находятся 
сотни тысяч названий различных русских 
изданий.

НА СНИМКЕ: Конгресс США.
Фотохроника ТАСС.

Несколько лет назад в на
шем подмосковном дачном 
поселке все были возмуще
ны тем, что по ночам с уча
стков, а порой я из домов 
стали пропадать вещи, при
чем самые что ни на есть 
обычные. Кроме того, непро
шенные визитеры хулиганили 
на участках — многие ветки 
фруктовых деревьев оказы
вались варварски поломаны, 
цветы вырваны с корнем. 
Тогда-то и организовался у 
нас «самостийный» ночной 
патруль: по очереди дежу
рили по нескольку человек 
от двух-трех домов — и 
безобразие очень скоро пре
кратилось.

Эта история вспомнилась 
мне на днях, когда, дождав
шись ночной прохлады, мы 
чисто по-русски (у японцев 
такой привычки нет) вышли 
подышать перед сном све
жим воздухом и спустились 
по крутбй лестнице в один 
из узких переулков. Было 
уже' около двенадцати. Туск
ло светили уличные фонари, 
мягкий свет лился из зашто
ренных окон. Поэтому на 
этом фоне мы еще издали 
заметили яркое пятно тра
диционного японского фона
ря из вощеной бумаги.

Фонарь качался перед не
большим белым навесом — 
палаткой на четырех столби
ках. где за столом сидели и 
о чем-то тихо говорили нес
колько человек в темно-си
них комбинезонах. На фона
ре, на свисавшем белом по
лотнище, на стоящих здесь 
же вертикальных плакатах 
можно было прочитать круп
ные, выполненные черной и 
красной тушью иероглифы:

«Предотвращение насилия— 
дело каждого часа, каждого 
дома, каждого из нас», «Не 
доверяй темным переулкам 
и сладким речам», «Увидев 
негодяя, набери 110». Ниже 
надпись: «Добровольное об
щество борцов с насилием 
прн поддержке полицейского 
отделения района Осаки».

Токио и по сей день оста
ется одной из самых спокой
ных столиц мира. До позд
него вечера прекрасно осве
щены главные улицы и при
легающие к ним кварталы. 
Допоздна работают ресто
раны, кафе, различного ро
да увеселительные заведе
ния, привлекающие массу 
посетителей. Круглосуточно 
открыты взору прохожих 
полицейские будки «кобан», 
откуда стражи порядка по
стоянно наблюдают за про
исходящим вокруг.

Но этот свет фонаря сви
детельствовал о явном не
благополучии. Поговорив с 
людьми в палатке, я понял, 
чго этих токийцев не удов
летворяет ни «достаточно 
приличная» статистика, ни 
в целом благоприятная си
туация в городе. Они знают, 
что в темных улочках и пе
реулках могут произойти — 
и происходят — преступле
ния, и, значит, необходимо 
самим сделать все, чтобы их 
было меньше. Они верят, 
что в их собственных силах 
сделать так, чтобы жертвой 
преступления' не стали сест
ра, брат, дети — твои и со
седа. Если же такое настрое
ние станет всеобщим, пре
ступникам. действительно, 
не сдобровать. Как не поздо
ровилось и тем хулиганам — 
нарушителям спокойствия в

нашем Подмосковье.
Насколько же широко 

участие в такого рода доб
ровольном движении жите
лей японской столицы? На 
наш вопрос ответили в поли
цейском отделении района 
Осаки. На сегодня в этом 
районе, одном из трех вхо
дящих в состав крупного то
кийского района Синагава 
(341 тысяча жителей), име
ется 14 опорных пунктов по 
борьбе с преступностью. 
Один из них и встретился 
нам той ночью. Кроме того, 
здесь же действуют 19 пат
рульных групп. Участники — 
проживающие в районе муж
чины в возрасте от 30 до 50 
лет.

Ежегодно в Японии вес
ной и осенью проходят ши
рокие общественные кампа
нии по предотвращению пре
ступлений. Помимо борьбы 
с прямыми нарушителями 
порядка, цель таких кампа
ний — изучение обстановки 
в районе, выявление пре
ступных элементов и обнару
жение факторов, способных 
в будущем осложнить жизнь 
людей. Однако главное, ска
зали нам в отделении, это 
создание атмосферы нетер
пимости в отношении любых 
форм насилия. Каждый жи
тель Токио должен быть 
уверен в том, что его жизнь, 
спокойствие его близких, 
безопасность его дома га
рантированы. Залог тому— 
честна'я работа полиции, 
опирающаяся на доброволь
ное сотрудничество граждан.

В. ДУНАЕВ, 
соб. корр. АПН.

Токио.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ЗАКОНЧИЛОСЬ...
Первенство области среди 

женщин оспаривали 16 шах
матисток. Победила кандидат 
в мастера спорта Ирина 
Грюнвальд: Свердловчанка 
набрала 11 очков.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ...
Всесоюзный конкурс со

ставления задач и этюдов 
посвящен памяти В. А. Бро
на. Два раздела на свобод
ные темы: трехходовые за
дачи (судит В. Рычков, Вер
хний Тагил), этюды (Б. Оли- 
мпиев, Свердловск). Ориги
нальные произведения (не 
более одного от автора), вы
сылать до 31 мая 1990 г. в 
адрес судьи-организатора 
В. Всликославскего: 620142. 
г. Свердловск, Л-142, ул. 
Циолковского, 84, кв. 45.

СОСТОИТСЯ
НовогодниЕЕ конкурс реше

ния шахматных задач и этю
дов начнется в 12 часов 9 и 
10 декабря с. г. во Дворце 
шахмат Свердловска (ул. 8 
Марта, 22). К участию при
глашаются все члены Двор
ца. Победители награждают
ся. Достойных на призы оп
ределит свердловчанин М. 
Эренбург.

ЗАДАЧИ ЧИТАТЕЛЕЙ
Знакомим вас с двумя но

выми работами растущих ав
торов. Читатели для читате
лей...

№ 83. А. ДУР АНДИН 
Свердловск

Мат в два хода
№ 84.

М. СЕМИКОЛЕННЫХ 
Серов

Мат в три хода
В обеих задачах есть лож

ные попытки. А к цели ве1 
дут...

КАК В ШАХМАТАХ
© В жизни, как в шахма

тах. ТОЛЬКО каждому дано 
сыграть всего одну партию.

© В жизни, как в шахма
тах. ТОЛЬКО отложить свою 
партию для анализа невоз
можно.

• В жизни, как в шахма
тах, ТОЛЬКО не с кем сог
лашаться на ничью.

ОТВЕТЫ
№ 76. 1. Cgl! — цуг

цванг. 1...Кре4, Kpg3, h3 2. 
Ле5, Л«5, ЛЬ4.

№ 77. 1. g4! Kpf4, Kph4, 
Kpf6 (h6) 2. Л:Е6, Ле5, h4.

№ 78. После 1. Kpdl! — 
цугцванг. 1... Kss, K:d5, 
K:f5 2. Кеб Kc4, СЕ4Х; f... 
Л ЛЕ7, Л:Е5 2. СЕ6, Леб, 
Ле1Х; 1...С», Cf7, C:d5 2. 
Леб, Cf6, ФЬ2Х. Содержа
тельная задача!

№ 79. Ошибочно: 1. Ch2? 
ЛН5!, 1. СеЗ? Л67!, 1. Ch3? 
Л65!, 1. Сс5? ЛИ4! Решает 
1. Cd4!

В № 71 не проходит 1. 
Kpg6. После 1... К:е5 — 
белому королю шах! 1. еб? 
Се5!, '1. Kd6? C:d6 (КеЗ)!

Вот кто ранее других при
слал верные ответы: П. Вол- 
гаев (пос. Буланаш). С. Дья
чков и В. Шматко (Каменск- 
Уральский). А. Краев (Верх
няя Салда), В. Любимов 
(Нижний Тагил), свердлов
чане К. Балакин, А. Куров, 
А. Поликанов, семья Пчел
киных, И. Таскин, В. Тру
хин, С. Федоров.
Первый 
международный

В свердловском Дворце 
шахмат завершился первый 
международный шахматный 
турнир «Урал-89», в кото
ром приняли участие шахма
тисты пяти стран. Турнир со
ответствовал VIII категории 
ФИДЕ и в нем была уста
новлена норма международ
ного гроссмейстера, которую 
выполнили советские мастера

А. Мачульский (г. Москва) и 
Р. Даутов (г. Уфа).

Места в итоговой таблице 
распределились следующим 
образом:

1. А. Мачульский — 10 оч
ков из 13;

2. Р. Даутов — 9,5;
3—4. МГ. Н. Рашковский 

(СССР) и ММ Т. Лютер (ГДР) 
— по 7,5;

5—6. С. Хорват (Венгрия) 
и С. Яновский (СССР) — по 
7;

7 — 8. МГ В. Цешковский и 
МГ В. Маланюк (СССР) — по 
6,5;

9. Т. Фогараши (Венгрия)— 
6;

10—11. А. Лысенко и Б. 
Фрадкин (Оба СССР, Сверд
ловск) — по 5,5;

12. II. Иванов (Болгария)— 
4,5;

13—14. Д. Бокаи (Югосла
вия) и В. Жидков (СССР) — 
по 4.

Турнир такого ранга п на
шем городе состоялся впер
вые, но несмотря на это, по 
отзывам советских и зарубеж
ных участников, был прове
ден на высоком уровне.

Проведение соревнования 
стало возможным благодаря 
поддержке спонсоров: Ка
менск-Уральского ПО «Ок
тябрь», уфимского коопера
тивного предприятия
«Спектр», свердловского обл- 
спорткомитета, обеспечивших 
полное финансирование тур
нира.

Первый международный 
турнир в Свердловске открыл 
реальные возможности борь
бы за спортивные звания на
шим шахматистам. И неваж
но, что дебют свердловских 
мастеров спорта в этом тур
нире сложился для них не

совсем удачно. Главное то, 
что если такой турнир станет 
традиционным, у молодых 
уральских шахматистов поя
вится стимул совершенство
ваться и бороться за право 
играть в своем турнире с 
гроссмейстерской нормой.

Если государственные пред
приятия и кооперативы смо
гут выделять средства для 
их проведения, результа
ты не заставят себя 
долго ждать. Вспомните, ка
кую огромную стимулирую
щую роль сыграл приз, уста
новленный в Англии первому 
шахматисту, покорившему 
гроссмейстерский рубеж. 
Страна за несколько лет стала 
одной из сильнейших миро
вых шахматных держав. '

Во время турнира многие 
любители шахмат нашей об
ласти смогли встретиться в 
сеансах одновременной игры 
с международными гроссмей
стерами — двукратным чем
пионом Союза В. Цешковским 
и участником высшей лиги 
чемпионата СССР В. МалаНю- 
ком, выступившими в Ка- 
менске-Уральском, Невьянске, 
Свердловске.

Организовали первый меж
дународный шахматный +ур- 
нир «Урал-89» фирма «Гам
бит» комсомольского экспери
ментального научно - произ
водственного объединения об
кома ВЛКСМ и областная 
шахматная федерация.

Итак, Свердловск вышел на 
международную шахматную 
арену. Останется ли он на 
ней и какое место будет за
нимать — решать всем, кто 
не равнодушен к шахматам.

М. КИНДЛЕР.
Свердловск.
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Пристрастный взгляд

«Я ЙШЕПЯ К ФУТБОЛУ Ш К СШЕНЬЮ»
Интервью со спортивной «звездой» сегодня 

читателя не удивишь. Сколько их, блеснувших 
на «небосклоне» в весьма юном возрасте, за
тем бесследно исчезло из спорта, со страниц 
газет, из памяти болельщиков, наконец. Прав
да, нет-нет да различные издания возвраща
ются к ним в плане сенсационном: экс-чемпи
он мира торгует на рынке или бонсер стал 
рэкетиром, бывший хоккеист — «гость» в 
вытрезвителе. Но ведь если разобраться чест
но, то среди спортсменов на тысячу, наверное, 
не больше подлецов или пьяниц, чем среди 
представителей любой другой профессиональ
ной группы. А вот неудачников... Вообше па
радоксальная ситуация. Не самый лучший, 
допустим, токарь, слесарь или не самый та
лантливый журналист, педагог — могут всю 
жизнь тем не менее работать по своей про

фессии, ну, может, лишь втайне мучиться 
неким комплексом неполноценности. Спорт
смен же после нескольких проигранных сорев
нований или серии неудач, как правило, оста
ется один на один со своими бедами. Для тре
нера спортклуба, сборных — он уже беспер
спективен. Всегда на подходе «честолюбивые 
дублеры», как поется в популярной песенке.

К чему это предисловие? Просто сегодня мы 
пригласили на откровенный разговор челове
ка, всей своей жизнью спортивного неудачни
ка, как бы разрушающего эти привычные на
ши стереотипы. Уже интересно, не правда ли? 
Итак, наш собеседник — Олег ВОСКРЕСЕН
СКИЙ, экс-футболист команды коллектива 
физкультуры Свердловского завода резиновых 
технических изделий, выступавшей в первой 
группе первенства области.

— Олег, экс-чемпион — зву
чит привычно, а вот экс-футбо
лист...

— Ну, давай скажем про
ще — недавно передо мной 
захлопнулись двери заводско
го стадиона.

— И за что такая суровая 
санкция?

— Если откровенно, то на
до начинать этот разговор 
очень издалека. Хотя бы с 
того дня, когда я вбил себе 
в- голову, что судьба моя — 
приумножить, как говорите 
вы, газетчики, спортивную 
славу отечественного футбола, 
а если без ёрничества, то всю 
свою энергию, всю жизнь, 
можно сказать, я положил на 
то, чтобы стать высококлас
сным футболистом. Смешно 
для кого-то звучат эти слова, 
несоразмерность, так сказать, 
целей. У каждого, наверное, 
все же своя судьба.

Началось все, как это бы
вает, с дворовой команды. Го
няли мяч с утра до вечера на 
нашей улице Кировградской 
в Свердловске. Однажды сра
зились с командой группы 
подготовки клуба «Уралмаш». 
Обыграли. Пригласили нас в 
ДЮСШ. Посмотрели там на 
меня внимательно: э, парень, 
техника-то у тебя того, хро
мает. Мол, что за игрок, ес
ли даже мяч «под себя» тол
ком убрать не умеешь. И 
вот почти год учился я «уби
рать под себя» мяч. Это сколь
ко же талантов загублено в 
различных спортшколах, где 
пацанов как бы под одну 
гребенку стригут,

— А может, это азы, без ко
торых нельзя потом?

— Так-то оно так, но поче
му сейчас конкурса даже ма- 
ло-мальского во многие игро
вые ДЮСШ нет, а ребятишки 
предпочитают «дикий» фут
бол, хоккей, баскетбол?.. По
тому что годами их там на
таскивают на технические 
приемы. Сравнить это можно 
лишь с тем, что вот в музы
кальной школе дети из семи 
лет первые пять играли бы

только гаммы...
— Ну, это уже отдельная те

ма разговора.
— Да, так вот, играл я с 

16 лет за заводскую команду, 
потом в армии за часть. Хва
лили тренеры, да и сам чув
ствовал, что игра идет — к 
тому же очень физически вы
носливый, скоростной был в 
юности. Думал, техника — 
как мускулы, дело наживное. 
Словом, после армии я в 20 
лет сразу поехал в Москву 
предлагаться и не куда-ни
будь, а в свой любимый с 
детства «Спартак». Такое на
хальство бывает, наверное, 
только у идиотов, А я и был 
тогда помешанным на футбо
ле. Ни вкуса спиртного, ни 
что такое табак — даже и не 
знал. Вся жизнь была подчи
нена тренировкам и восста
новлению после них. Девизом 
же у меня было: тренировка 
лишь тогда приносит успех, 
когда тебя после нее тошнит 
от усталости...

Работал в пожарной охране. 
Тренировался и выступал за 
молодежную команду «Спар
така» в первенстве Москвы. 
А. Е. Масленкин, наш тренер, 
относился ко мне неплохо. 
Только вот на мои слова: «Я 
еще, как вы, олимпийским 
чемпионом, заслуженным 
мастером спорта стану» — 
улыбался: «Поздновато вы 
что-то, молодой человек, за
гадали эти желания»...

Это сейчас я в полной ме
ре оценил мудрость слов Ста
ниславского, что бездарность 
— не лень, а бесплодие уси
лий. На тренировках вроде 
все было неплохо, а вот в 
игре... Потом «Спартак» выле
тел в первую лигу, дубль 
прикрыли, п в молодежной 
команде понизили возрастной 
ценз. Остался не у дел. А 
играть ох как . хотелось. Это 
чувство, наверное, только с 
тягой графомана к бумаге 
можно сравнить.

— Олег, но не для выбива
ния же читательской жалости

ты все это рассказываешь. Мы 
много лет знаем друг друга, но, 
допустим, о той же московской 
«одиссее» твоей слышу впер
вые. Как и то, что сегодня ты 
рассказал о тщетности трени
ровочных усилий. Если бы 
можно было вернуть себя в го
ды юности, все бы изменил в 
жизни?

— Без тени рисовки гово
рю, все бы шло этим же чере
дом. Вот и у тебя прозвучал 
подтекст — мол, стоила ли 
цель столь тернистого пути, 
даже если бы была достигну
та? А я отвечу так: чем же 
тогда вы объясните букваль
но всенародную любовь лю
дей к футболу? Любовь не 
только болельщиков, но и са
мих футболистов различно
го уровня. Вот сегодня дай в 
руки власть этим экстремис
там от хозрасчета, так они бы 
позакрывали все команды, 
кроме тех, что выступают в 
высшей лиге. Дескать, прибы- 
ли-то все равно не дают. А 
задумался ли кто — почему 
тысячи любителей выбирают 
все же нелегкую судьбу игро
ков областного футбола?..

— То есть ты потом сразу 
стал выступать в первенстве 
области?

— Да нет, попробовали 
меня еще в ряде команд. Но 
«базы» - то не было... Что 
поразило больше всего в об
ластном футболе? То, что пла
тили деньги. Я, видимо, иде
алист по натуре: сам был го
тов какие угодно деньги тра
тить, чтобы быть рядом с лю
бимым футболом, а тут... Там 
же, где дело касается денег, 
всегда начинается дележка, 
обиды, зависть. Это я гово
рю не к тому, что за этот 
труд, как всякий другой, мол, 
не надо платить. Просто, ес
ли уж до сих пор в командах- 
то мастеров этот вопрос не 
решается, то в коллективах 
физкультуры подавно. Какой 
там профессионализм. Ты — 
футболист, и 10—12 часов, 
если хочешь по-настоящему 
играть, в поте лица трени
руешься. Но деньги получа

ешь как слесарь, допустим, 
такого-то цеха. Приходишь в 
день зарплаты, а на тебя как 
на дармоеда там смотрят. И 
правильно. Пора открыто ска
зать — раз люди хотят ви
деть зрелище спортивное (а 
в области ведь на наши мат
чи тысячи людей приходят 
на стадион), нужно признать: 
есть и такая профессия на за
воде, как футболист.

Когда же все это, как сей
час, зависит не от конкретно
го договора, а лишь от тре
нерского своеволия, появляют
ся такие теневые стороны, 
как выделение любимчиков 
с окладом повыше, подталки
вание команд к дележу оч
ков, а, значит, и премиаль
ных рублей за победу и так 
далее. Не говоря уж о власти 
футбольных арбитров над 
финансовой стороной успе
хов - неуспехов команды.

— Для того, чтобы открыто 
так говорить, надо быть очерь 
смелым человеком, да и иметь 
неопровержимые факты.

— Знаешь, надоело всех и 
вся бояться. В этом году наш 
РТИ и ирбитский «Урал» иг
рали в зональном турнире пер
венства РСФСР. Спросите на
шего тренера В. А. Буланце
ва, сколько раз его просили 
«подарить» тому или иному 
сопернику очки. Вся жизнь 
его — в футболе заключена, 
он искренне предан ему. Ни
когда не пойдет на такие 
сделки. И что же? Команда 
играла против соперников и... 
судей, «сплавлявших» коман
ду. Ведь у нас не было воз
можности «отблагодарить», 
как это принято, нужных лю
дей. Внешне сезон завершил
ся для РТИ неудачно, но в 
моральном-то плане команда 
в выигрыше.

А как выбивают из колеи 
матчи, когда засчитываются 
мячи, даже не пересекшие 
линию ворот (как было в 
Лысьве в поединке с «Метал
лургом»), или забитые из оф
сайда, несправедливо назна
ченные пенальти...

— Но опять же, попробуй 
все это доказать сейчас, если 
матч не опротестован?

— Наивный человек будет 
тот, кто попытается соломин
кой сунуться в годами отла
живаемую машину. Сомнут. 
Ведь футбол для' многих лю
дей является отличной кор
мушкой, извини за грубое 
сравнение. Кого хочу — сде
лаю чемпионом, а «высту
паешь», так оставайся в дерь

ме. В Москве в свое время я 
имел откровенную беседу с 
прославленным капитаном 
сборной страны прошлого 
Игорем Нетто. Так вот, он 
одно заметил: «Жаль до бо
ли, что не на поле часто 
судьба матчей решается, а в 
кабинетной тиши...» Шел тог
да сериал чемпионов-одно
дневок: «Заря», «Арарат»... 
Почему до сих пор не развен
чали их? Да просто тогда 
вскроется, что все эти случаи 
были, да и есть до сих пор, 
вершинами пирамид, которые 
основываются на нашем 
массовом футболе.

— И опять общие, хоть и 
правильные, слова...

— Хорошо, начнем с дет
ского футбола. Ведь летом в 
те же детские команды наби
рают кого угодно, одно слово 
—• каникулы, отпуска. Более 
того, бывает, сдают протоко
лы подписанные, а матч-то и 
не игрался вовсе. Вот и суди 
потом, кто воспитал мальчи
шек циниками. Они же видят 
все это. В первенстве облас
ти СТК и федерация не так 
давно рассматривала случай 
с первоуральским тренером, 
фальсифицировавшим годы 
рождения игроков в протоко
лах. Из года в год растет 
число грубых нарушений в 
нашем первенстве, драк и т. д. 
Но ведь и судьи своим откро
венным пристрастием подтал
кивают игроков к этому. Я, 
допустим, готов публично из
виниться, если по протоколам 
не подтвердится тот факт, 
что в областном первенстве 
«штатный» судья ирбитской 
команды — С, Поздняков, 
режевской — В. Рагозин...

— Ив чем выражается их 
пристрастие?..

— Опять краткое предисло
вие. В нынешнем турнире ир
битская команда выступала 
лучше нашей. Перед нашей 
встречей в Свердловске они 
попросили помочь. Мы отка
зались. И вот ведем за две 
минуты до конца встречи — 
1:0. Последняя их атака. 
Выбиваем мяч за штрафную. 
И вдпуг опытнейший судья 
Сергей Поздняков по крику 
нападающих соперников: «Ру
ка!» — дает свисток и ука
зывает на 11-метровую отмет
ку. Счет — 1:1. А после 
матча «Урал» еще и опроте
стовывает матч, доказав, что 
я играл за РТИ, имея вре
менную прописку в Сверд
ловске, что запрещено поло
жением. Тогда-то, как переда

ли мне, директор стадиона и. 
сказал фразу о том, чтобы но
ги моей не было...

— Здесь, наверное, надо все- 
таки оговориться, чем у тебя 
вызван перерыв в карьере фут
болиста областного значения?

— В 1986 году мне судом 
был определен срок — 3 го
да работы на стройках народ
ного хозяйства. За хранение 
и распространение порногра
фической продукции, развра
щение, так сказать, молодо
го поколения. Звучит статья? 
Ее тогда только ввели, искали 
прецеденты... В общем, все 
опять связано с футболом. 
Работал тренером СКА. Кста
ти, по итогам года был в де
сятке лучших в городе, грамо
та даже сохранилась. Как 
рыба об лед бился, чтобы до
стать форму для команды. 
Нашел. Взамен попросили за
падные журналы мод... То, 
что сегодня в «видиках» ле
гальных крутятся фильмы 
куда более откровенные, уже 
никого не интересует.. А в 
футбол я играл и вСе это вре
мя. В сапогах, фуфайке, в 
чем и где придется. И пенял, 
даже за колючей проволокой 
любима эта действительно все
народная игра. Как в любой 
другой сфере жизни.

— И среди верующих?
— Это ты о нашей коман

де, созданной при местной 
епархии?

—- Заметка в «На смену!» об 
этом вызвала самые противоре
чивые мнения...

— .Чтобы снять налет не
кой сенсационности, сразу 
скажу, что глубоко верующим 
человеком я стал с конца се
мидесятых. Крещен в 1975. 
Это не дань моде. Еще в ар
мии стал задумываться о за
висимости людей друг от дру
га. О том, что нет отдель
ной человеческой судьбы, 
все они слиты.

— Так кто же ты: типичный 
неудачник в жизни или счаст
ливец. который никогда не 
останавливается, потому что 
устанавливает себе цели за го
ризонтом?

— Константин Иванович 
Бесков когда-то назвал меня 
«вечным мучеником футбола». 
Но, если честно, я все-таки 
считаю свою жизнь не такой 
уж беспросветной. А футбол 
спас меня, как, наверное, и 
многих других людей, от очень 
многих бед. У меня есть сти
хи, посвященные любимой иг
ре. Так вот. одна строка — 
прямо обо мне: «Я прибегали 
футболу как к спасенью...» 
И не дай бог, если будет ина
че. А сегодняшний разговор 
на миру пусть считается ис
поведью любимой игре. Я 
перед футболом чист.

Записал В. ВОЛОДОВ.
Свердловск.

На старт!

БЕЗ СПОНСОРА
В начале декабря стартует очередной лыжный сезон. 

О том, какой будет та часть его дистанции, что прой
дет в Свердловской области, сообщил «Олимпийцу» 
тренер Госкомспорта СССР по лыжным гонкам В, Щер
баков.
— Будет очень жарко. 

Речь, конечно, не о погоде, 
а о плотности соревнований 
самого разного масштаба, в 
которых предстоит нынче 
выступить нашим спортсме
нам. Чего стоит хота бы 
Спартакиада народов СССР, 
финал которой пройдет не
обычайно рано: 3—12 фев
раля (Украина) и Кубок 
СССР по лыжным гонкам 
20—26 марта (Сыктывкар)!

Свердловчане и жители 
области тоже смогут увидеть 
много интересного. Напри
мер, с 9 по 11 марта в Ирби
те пройдет гонка сильнейших 
лыжников страны. В марте 
же на базе СК «Кедр» — 
первенство СССР среди ве
теранов нашего вида спорта.

Но самый жаркий наш ме
сяц — это, конечно, декабрь. 
Начинаем без раскачки: с 1 
по 3 — Всесоюзные соревно
вания по лыжным гонкам 
«Кубок Урала». 16 —17 в 
Свердловске — традицион
ные старты на приз памяти 
Н. П. Троценко, отборочные 
перед Спартакиадой, в Пер
воуральске — соревнования 
сильнейших юношей и юнио
ров, отборочные перед чем
пионатом мира. 23—24 — 
чемпионат Свердловской об
ласти. А наша «Насменов-

ская лыжня» стартует нынче 
тоже как никогда рано — 
3 декабря. В Свердловске на 
базе СКА выступят все силь
нейшие спортклубы, коллек
тивы физкультуры и инсти
туты. Представители 12 спор
тивных школ побегут на лы
жных базах Химмаша и 
УЭТМ, техникумов — па базе 
СТТУ. Спортсменов училищ 
системы профтехобразования 
области в тот же.день примет 
Ирбит, а лыжников детских 
спортивных п общеобразова
тельных школ сельских райо- ' 
нов — Реж. Впервые в от
дельной группе побегут у нас

и ветераны.
А теперь — о том, с чего, 

наверное, нужно было начать. 
Смотришь да этот календарь 
— и сердце радуется: как 
много! Но проведение всех 
этих соревнований на одном 
энтузиазме — работка не 
из легких. Поэтому я ищу 
спонсора. Такого, например, 
который появился у поедста-, 
витальной гонки в Ирбите. 
Их даже три: мотоциклетный, 
стекольный заводы и хим- 
фармзавод. За гонку можно, 
не беспокоиться. А вот лыж
ная федерация области по-’ 
ка на распутье. Кто возьмет • 
над ней шефству

Записал 1и. АХИН.

Вам — красная карточка!

РАЗГРОМ..:
«Автомобилист» (Сверд

ловск) — «Спартак» (Москва) — 
3:9 (2:5, 0:1, 1:3). Шайбы забро
сили; у хозяев — Захаров 
(9,53), Осипов (12), у гостей — 
Агейкин (1,14), Болдин (6), Бу
шмелев (6), Борщевский (12), 
Зинин (40), Ткачук (42, 49), Бар
ков (55).

Уже на 29-й секунде мат
ча гости вышли вперед. А 
когда на 6-й минуте в тече
ние 8 (!) секунд довели пре
имущество до трех шайб, ста
ло ясно — «Автомобилист» 
с такой игрой в обороне вряд 
ли устоит против быстрых 
нападающих «Спартака». 
Не случайно же по резуль
тативности москвичи в этом 
сезоне уступают пока лишь 
«Химику», перешагнув уже 
рубеж 100 шайб. Наши хок
кеисты тоже преодолели за-

третьей и четвертой троек 
никак не заменят мастерства, 
если учесть, например, что 
на счету тех же Динисина, 
Бойченко. Ягоды во всех мат
чах чемпионата лишь... одна 
заброшенная шайба. А 
нападающие первых двух 
троек демонстрирует откро
венное равнодушие. Только 
к кому? К старшему трене
ру? Товарищам по команде? 
К зрителям? На последнем 
матче зазияли па трибунах 
прогалины — на «отбывание 
номера» зрителя не затя
нешь.

Вызывает озабоченность 
психологический климат в 
команде. Неужели специалис
там из областной федерации 
хоккея неясно было, что и

Финиш1
ПАМЯТИ ВОИНА-АФГАНЦА
В четвертый раз Свердловск пригласил к себе юных 

фехтовальщиков из всех уголков страны. Участниками 
Всесоюзного турнира памяти капитана Владимира Лап- 
рущенко, погибшего в Афганистане, стали 270 школь
ников из 21 города СССР. Общую победу в турнире 
одержали земляки Владимира — спортсмены Свердлов
ска. И наиболее весомым оказался вклад девушек. В 
обеих возрастных категориях (1973-74 и 1975-76 г. р.) 
уралочки оказались вне конкуренции. А у ребят первен
ствовали юные мушкетеры из Куйбышева.

Н). Кио/иШо«

Гимнастика тела и духа

ПУСТАЯ РУКА
(Начало в № 129, 142, 152)-
Начиная с XV вена слава о 

непобедимых китайских масте
рах ушу распространилась да
леко за пределы Поднебесной 
Империи. Во многом благодаря 
возникшим в странах Индоки
тайского полуострова, Малай
зии, Индонезии многочислен
ным китайским колониям-посе
лениям. Рассказы о фантасти
ческих возможностях питом
цев Шаолиня, пересекая все 
границы, на разных языках 
широко разносила людская 
молва. Один из этих рассказов 
повествует о мастере, который, 
используя приемы ушу, убил 
внезапно напавшего на него 
громадного тигра-людоеда. По
добные подвиги впоследствии 
совершались неоднократно, и 
многие мастера для подтвержде
ния своей высокой квали
фикации специально отправля
лись на поиски этих зверей. 
Тан под воздействием китай
ского ушу сформировались на
циональные школы борьбы 
без оружия. Это НЯТНАМ во 
Вьетнаме, ТАЕКВАНДО в Корее, 
ТАИЛАНДСКИЙ БОКС и т. д.

С середины XVII и До нача
ла нынешнего века Китай из
нывал под гнетом маньчжуров. 
Как и в былые времена, одним 
из центров освободительного 
движения стал Шаолинь. На
дежные стены монастыря ук
рывали многих непокорных, 
скрывавшихся от преследова
ния оккупантов, Узнать в бри
тоголовом и босом монахе вче
рашнего высокопоставленного 
вольнодумца маньчжурским 
ищейнам было почти невоз
можно. Воспитанники монасты
ря отправлялись в различные 
районы Китая для обучения 
восставших крестьян и ремес
ленников рукопашному бею и 
искусству обращения с раз
личными видами оружия.

В конце XVII века плохо во
оруженная крестьянская ар
мия была разбита захватчика
ми. Многие мастера ушу, про
шедшие невредимыми через гор
нило кровопролитных сраже
ний, вынуждены были бежать 
в соседние страны. Часть из 
них попала на Окинаву и в 
Японию, обогатив местные 
школы КАРАТЭ. Как вид руко
пашного боя, каратэ отпочкова
лось от ушу еще в глубокой 
древности, но и До сих пор 
развивается под его сильным 
воздействием. Слово «каратэ» 
состоит из двух частей: «ка
ра» — древнее название Ки
тая, «тэ» — рука. Первоначаль
но это переводилось как «ки
тайская рука». Позднее иерог
лиф «кара» был заменен на 
другой, звучащий так же, но 
означающий «пустой». Так по
явилось современное прочте
ние каратэ — «пустая руна».

Для повышения своей квали
фикации японские мастера 
приглашали китайских учите
лей или сами направлялись в 
Китай. Так было, например, в 
XV веке, когда туда прибыло 
специальное посольство для 
пятилетней стажировки по 
ушу. После возвращения на 
родину его представители ста
ли лучшими учителями каратэ. 
Традиция жива и сегодня. При
глашенные в Японию, более 
тысячи китайских мастеров 
обучают ушу многочисленных 
энтузиастов. Они поражают 
воображение японцев, показы
вая свои фантастические воз
можности. Без видимого уси
лия протыкают пальцами 
дюймовые Доски, стоя при этом 
на сырых куриных яйцах. 
Уменьшают или увеличивают 
усилием воли свой вес. Сбива
ют человека с ног, не прика
саясь к нему. Ну и так далее.

(Продолжение следует).

плотна
Индекс 53800

Спорт-кадр-------------------------------------------------

На ринг поднялся не дешевой славы ради — Стой до конца и знай: кровавых ссадин
Сложнее нет науки побеждать. Ни в жизни, ни в бою не избежать.

ветную цифру, только... про
пустив после этого разгром
ного матча уже 101 шайбу.

«Автомобилист» — «Динамо» 
(Харьков) — 1:5 (1:1, 0:3, 0:1). 
Шайбы забросили: у хозяев — 
Безродное (17), у гостей — 
Буценко (В), Мажучин (22), 
Юнусов (24), Литвиненко (40), 
Трасеух (44).

Первые три шайбы были 
как близнецы: защитники 
«Автомобилиста» оставляли 
без присмотра на «пятачке» 
нападющего команды сопер
ника, и мосле того, как вра
тарь отбивал шайбу, тот спо
койно добивал ее. Свердлов
чане вновь выглядели вялы
ми и беспомощными.

Самое страшное -— что в 
нашей команде в последнее 
время просто нет лидеров. 
Эмоциональные всплески

тот же срыв в домашнем мат
че с «Торпедо» (Усть-Каме
ногорск) был не случаен? И 
затем в выездном турне из 
четырех встреч все больше 
уповали на чудо. А вот реаль
ного положения дел оценить, 
видимо, никто не смог. Так 
в чем же причина неудач? 
Можно проиграть сопернику 
в честном поединке, равной 
борьбе, но когда безволие 
сквозит в каждом движении 
тех. кого еще вчера смело 
можно было назвать лиде
рами команды, то невольно 
возникает вопрос: а помнят 
ли вообще игроки о том. что 
представляют они не только 
самих себя? Или понятие 
«спортивная честь» уже не в 
чести у них?

В. ФЕДОРОВ.

Анонс!__________ __ _____________

«Звезды» русского хоккея

Фото Д. ШУСТОВА.

Чемпионы мира Н. Дураков, 
А. Измоденов, В. Шеховцов, 
В. Хардин, В. Эйхвальд, 
А. Сивков — против чемпио
нов мира Е. Горбачева, В. Та
расевича, Г. Любчеяко, Г. Ши
шкова, Ю. Петрова...' и так 
далее. Нет, это не ностальги
ческий всплеск памяти — 
это матч ветеранов русского 
хоккея, который стартует па 
Центральном стадионе Сверд
ловска в 13 часов 3 декабря. 
Матч-бенефис известного да
же неспециалистам, даже лю
дям, далеким от спорта, Ни
колая Александровича Дура
кова.

Во время матча, в котором

предусмотрено несколько пе
рерывов, у вас, дорогие 
друзья, будет отличная воз
можность побеседовать с Ни
колаем Александровичем и 
другими «звездами» нашего 
хоккея с мячом, взять авто
граф у тех, чьи имена хоро
шо знакомы всему спортивно
му миру. А после игры — за
пись в хоккейную школу бу
дущих чемпионов русского 
хоккея, пресс-конференция 
для журналистов и банкет в 
кафе «Олимпия».

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского 
Сегодня СКАЗКИ ГОФМАНА 
24-Х1 СПЯЩАЯ КРАСАВИЦА

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня МЫМРА
24-Х1 ПЕНЕЛОПА

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня и ежедневно 
в 19 час. 
ПЕРВЫЙ 

ВСЕСОЮЗНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
ФОРТЕПИАННЫХ 

ДУЭТОВ.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм 
«ЧЕЛОВЕК ИЗ РИО» 
(Франция — Италия). 

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА 
24-Х1 И БЫЛ ДЕНЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола
Сегодня в 18 час.

ДЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО 
24-Х1 в 18 час. ИУДА

ИСКАРИОТ

ГОСЦИРК 
Аттракцион 

«МЕДВЕДИ - НАЕЗДНИКИ 
НА ЛОШАДЯХ» 

под руководством 
Любови ЧЕПИКОВОЙ. 

Кассы цирка работают 
с 9 до 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 

прокурора (стерео).
СОВКИНО — Интердевоч

ка (две серии).
САЛЮТ — Приключения 

Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардии. В 
джазе только девушки.

МИР — Шок (две серии).

ТЕМП — Опаленные Кан
дагаром.

УРАЛ_ — Заклятие Доли
ны змей. Любимое мое вре
мя. Связь через пиццерию 
(две серии). Красная пусты
ня (Две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Турбаза «Волчья».

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Странный пример женской 
мести.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Полковник Редль (две се
рии).

БУРЕВЕСТНИК — Шок. 
Чистыми руками. Послед
ний патрон.

ПОГОДА
24 — 25 ноября по области 

ожидается облачная погода, 
небольшой снег. Ветер се
веро-западный, 5—10 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью 4 — 9, днем 2 — 7 
градусов мороза. На доро
гах гололедица.
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